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Гуляй в поле
Частный бизнес займётся разминированием новых регионов

Юлия Леонова, Владимир Матвеев

Ч астные компании намерены при-
нять активное участие в гуманитар-

ном разминировании на освобождён-
ных в ходе СВО территориях, выяснили 
«Известия». Для этих целей уже созда-
ётся компания, а специалистов гото-
вит Международный противоминный 
центр ВС РФ. Работы для сапёров в но-
вых регионах так много, что справить-
ся с ней силами только военных и МЧС 
практически невозможно, соглашают-
ся эксперты. А без решения этой зада-
чи наладить мирную жизнь там слож-
но. Как будет организован процесс, 
сколько специалистов по гуманитар-
ному разминированию уже подготов-
лено — в материале «Известий».

Частный бизнес будет участво-
вать в очистке от мин и снарядов 
территорий новых регионов России, 
рассказали «Известиям» в компании 
«РАТМ Холдинг». В рамках проекта, 
разработанного совместно с Фон-
дом развития гуманитарного разми-
нирования, предполагаются подго-
товка большого числа специалистов, 
создание и применение собственных 
роботизированных комплексов об-
наружения и нейтрализации взрыв-
чатки.

— Как говорил в своё время Евге-
ний Примаков, невозможно постро-
ить мир на заминированной земле, — 
отметил в беседе с «Известиями» 
президент «РАТМ Холдин-
га» Эдуард Таран. 
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Сбили температуру
Авиакомпаниям предписали высаживать людей  
при духоте в самолётах

Максим Талавринов,  
Наталья Башлыкова

Росавиация и Ространснадзор по-
требовали от авиакомпаний ис-

ключить случаи нахождения пас-
сажиров в самолётах с высокой 
температурой воздуха. Надзорный 
орган попросил их незамедлительно 
высаживать людей в случае духоты 
в салоне. А Росавиация также поручи-
ла перевозчикам не летать в жаркие 
районы на воздушных судах с дефек-
тами, снижающими эффективность 
системы кондиционирования. Им не-
обходимо обеспечивать и поддержи-
вать на борту температуру воздуха 
в пределах 20–25 °C согласно Сан-
ПиНу. В Госдуме призвали Минтранс 
закрепить эти допустимые значения 
микроклимата в федеральных ави-
аправилах, чтобы авиакомпании со-
блюдали их.

Росавиация и Ространснадзор по-
требовали от авиакомпаний исклю-
чить случаи нахождения пассажиров 
в самолёте при высокой температу-
ре воздуха в салоне. «Известия» озна-
комились с соответствующими пись-
мами.

Так, глава Госавианадзора (управ-
ление Ространснадзора по надзору 
в гражданской авиации) Владимир 
Ковальский указал: в воздушном 
законодательстве РФ сейчас отсут-
ствуют требования, регламентиру-

ющие допустимую температуру воз-
духа на борту. Поэтому он призвал 
авиаперевозчиков «неукоснитель-
но руководствоваться» действую-
щими санитарно-эпидемиологиче-
скими требованиями на транспорте, 
утверждёнными главным государ-

ственным санитарным врачом РФ. 
Согласно им, допустимые значения 
в пассажирской кабине должны со-
ставлять от 20 до 25 °C.

Надзорный орган попросил авиа-
компании закрепить эти нормы в своих 
внутренних руководящих документах 
«с последующим информированием 
членов экипажей в целях неукосни-
тельного соблюдения». Кроме того, 
компаниям нужно исключить посад-
ку пассажиров в самолёты, если тем-
пература в них превышает 
допустимые значения. 

Генеральские прогоны
Чем может завершиться дело замминистра обороны Иванова

МНЕНИЯ
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« В САЛОНЕ СА
МОЛЁТА С РОС
ТОМ ТЕМ

ПЕРАТУРЫ РАСТЁТ И 
КОНЦЕНТРАЦИЯ УГЛЕКИС
ЛОГО ГАЗА. ЭТО ВЕСЬМА 
ОПАСНАЯ СРЕДА ДЛЯ ЛЮ
ДЕЙ В ЦЕЛОМ, И ОСОБЕН
НО ДЛЯ ТЕХ, КТО СТРАДАЕТ 
СЕРДЕЧНОСОСУДИСТЫМИ 
ЗАБОЛЕВАНИЯМИ

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 24.04.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 12,8396   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,8679   ДИРХАМ ОАЭ 25,4028   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 28,6672   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2392   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,2093   ДОЛЛАР США 93,2918   ЕВРО 99,5609   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6028 

«Война забирает 
лучших — и сейчас 
это не фигура речи»
В Москве простились с военкором 
«Известий» Семёном Ерёминым, 
погибшим от рук украинских 
террористов  03
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Строят в сторонке
Минфин готовит особые условия по семейной ипотеке в малых городах

Мария Колобова

В РФ планируют ввести специальные 
условия по льготной семейной ипо-

теке для малых городов, рассказал «Из-
вестиям» замминистра финансов Иван 
Чебесков. По его словам, ставка точно 
будет не ниже 6%. При этом упор хотят 
сделать на поддержку индивидуально-
го жилищного строительства. Следу-
ет учесть доходы россиян в небольших 
населённых пунктах и распространить 
программу также на вторичное жильё, 
считают участники рынка. Это поможет 
поддержать чувствительные слои насе-
ления, при этом не приведёт к дальней-

шему росту цен на недвижимость в го-
родах-миллионниках.

В России введут особые условия 
по льготной семейной ипотеке для ма-
лых городов. Такое поручение дал пре-
зидент РФ Владимир Путин ещё во вре-
мя послания Федеральному собранию. 
Отдельные параметры также должны 
действовать для субъектов с низким 
уровнем жилищного строительства, 
указано на сайте Кремля.

В Минфине сейчас прорабатыва-
ют условия, сообщил «Известиям» 
замминистра финансов Иван Чебе-
сков. По его словам, ставка точно бу-
дет не ниже 6%. При этом в программе 

планируется сделать упор на поддерж-
ке и развитии именно индивидуально-
го жилищного строительства (ИЖС).

В малых городах строится огра-
ниченное количество многоквартир-
ных зданий. Кроме того, большое чис-
ло граждан хотят жить именно в своих 
домах, объяснил представитель Мин-
фина.

Ипотечные программы с господ-
держкой показали себя эффективным 
механизмом для улучшения жилищ-
ных условий россиян и повышения до-
ступности недвижимости, сообщили 
«Известиям» в пресс-службе 
Минстроя. 
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«Известия»

З аместитель министра обороны Тимур Иванов 
попал в разработку правоохранительных ор-

ганов давно, операция по его задержанию готови-
лась сотрудниками ФСБ и Следственного комите-
та «не один день и даже не один месяц», рассказал 
«Известиям» источник, близкий к правоохранитель-
ным органам. О задержании чиновника по подо-
зрению в получении взятки СК сообщил вечером 
23 апреля. Помимо него задержаны ещё несколь-
ко человек, которых следствие считает причастны-
ми к передаче денег, сообщил ещё один источник 
в силовых структурах. По его словам, речь может 
идти о злоупотреблениях в ходе реализации строи-
тельных контрактов Минобороны. Подробности — 
в материале «Известий».

Тимура Иванова задержали во вторник, 
23 апреля, «по подозрению в совершении престу-
пления, предусмотренного ч. 6 ст. 290 УК РФ (“По-
лучение взятки”)», сообщили вечером во вторник 
в Следственном комитете РФ.

— Следственные действия с большой долей ве-
роятности связаны с выполнением строительных 
контрактов Министерства обороны. Одновремен-
но с Ивановым задержаны ещё несколько чело-

век, причастных к передаче денег, действова-
ла сложная цепочка посредников, — сообщил 

источник «Известий», знакомый с ходом рас-
следования.

Поздно вечером 23 апреля начались 
обыски на объектах недвижимости 

семьи Иванова, сообщил ещё один 
источник «Известий».

Тимур Иванов окончил фа-
культет вычислительной мате-

матики и кибернетики МГУ имени 

Ломоносова. До 2012 года работал на предприя-
тиях топливно-энергетического комплекса стра-
ны, позже был заместителем председателя прави-
тельства Московской области.

С марта 2013 года и до назначения заместителем 
министра обороны в 2016-м занимал должность 
гендиректора АО «Оборонстрой», компания специ-
ализируется на строительстве жилья для военнос-
лужащих и других объектов военного ведомства.

В частности, «Оборонстрой» под руководством 
Иванова в рекордно короткие сроки построил Се-
вастопольское президентское кадетское учили-
ще в 2014 году, а в 2015-м завершил строительство 
парка «Патриот» в Подмосковье. За это фигурант 
нынешнего уголовного дела получил звание «За-
служенный строитель России».

В Минобороны, согласно официальной инфор-
мации, Иванов курировал вопросы, связанные 
с управлением имуществом и расквартировани-
ем войск, жилищным и медицинским обеспече-
нием ВС РФ. Отвечал за строительство, рекон-
струкцию и капитальный ремонт объектов МО 
и военную ипотеку.

Во время пандемии в 2020 году Иванов руково-
дил строительством 16 многофункциональных ме-
дицинских центров Минобороны для лечения па-
циентов с COVID-19. В официальных сообщениях 
на сайте ведомства заместитель министра прак-
тически всегда фигурировал в качестве челове-
ка, который лично инспектировал строительство 
крупных и важных объектов — военных городков, 
кадетских корпусов, военных училищ, аэродро-
мов, пунктов базирования подлодок. Структуры 
Минобороны, подчинённые Иванову, участвова-
ли в строительстве некоторых объектов космо-
дрома «Восточный», восстановлении 
Мариуполя. b
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Прикрыться «Панцирем»
Шойгу анонсировал удвоение поставок ЗРК в войска

Роман Крецул

Потери ВСУ с начала специальной 
военной операции составили поч-

ти полмиллиона человек, а наша армия 
в ходе СВО развеяла мифы о превосход-
стве западного вооружения. Об этом 
23 апреля на коллегии Минобороны 
России заявил его глава Сергей Шой-
гу. Он же анонсировал скорые постав-
ки в войска первых образцов систем 
С-500 и двукратное увеличение произ-
водства ЗРК «Панцирь». Эффективный 
на ближних дистанциях ракетно-пушеч-
ный комплекс необходим для борьбы 
с беспилотниками, которые всё актив-
нее используются на линии боевого 
соприкосновения, полагают эксперты. 
Эти системы способны решать многие 
задачи: сопровождать колонны, при-
крывать позиционные районы зенит-
ных комплексов С-300 и С-400 и других 
подразделений.

Поставки в войска зенитных ракет-
но-пушечных комплексов «Панцирь» 
в этом году вырастут почти в два раза, 
заявил на коллегии Минобороны его 
глава Сергей Шойгу.

Модификация «Панцирь-СМ» счи-
тается самым современным средством 
ПВО ближнего радиуса действия. Эти 
комплексы получили новый радар 
с активной фазированной решёткой, 
в результате дальность обнаружения 
целей возросла с 32–36 до 75 км. Мак-
симальная дистанция поражения со-
ставляет 40 км.

Для «Панцирей» разрабатываются 
малокалиберные боеприпасы, сооб-
щали ранее «Известия». В них исполь-
зованы система управления и боевая 
часть, близкие по своим возможностям 
к обычным ракетам «Панциря». Новые 
боеприпасы будут очень эффективны 
против беспилотников, а также смо-
гут применяться против ПТУР, снаря-
дов РСЗО, противорадиолокационных 
ракет и других средств воздушного на-
падения.

Минимальная зона поражения 
воздушных целей такими ракетами 
уменьшится до 500 м. Полный боеком-
плект заряженной на борьбу с дронами 
установки может составлять до 48 ЗУР.

— «Панцири» в войсках очень нужны. 
Они показали полнейшую эффектив-
ность во всех вопросах: и в сопрово-
ждении колонн, и в прикрытии позици-
онных районов зенитных комплексов 

С-300 и С-400, и в охране городов, — рас-
сказал «Известиям» экс-замглавкома 
ВВС по вопросам объединённой систе-
мы ПВО СНГ Айтеч Бижев. — Тем более 
они будут с доработками, с усиленны-
ми боевыми возможностями.

По мнению генерала, резкое уве-
личение поставок «Панцирей» — это 
мера реагирования на насыщение ли-
нии боевого соприкосновения беспи-
лотниками.

— Против БПЛА эти комплексы эф-
фективно показали себя ещё в Сирии, 
когда отразили массовый налёт бес-
пилотников, — напомнил он. — Они ве-
ликолепно прикрывают аэродромы. 
Очень хороший, универсальный ком-
плекс ближнего радиуса действия.

Как рассказал 23 апреля Сергей 
Шойгу, в этом году в войска поступят 
первые образцы зенитной ракетной си-
стемы нового поколения С-500 в двух 
модификациях — комплексы дальне-
го действия и комплексы противора-
кетной обороны.

Кроме того, продолжится постав-
ка ЗРК С-400, С-300В4, «Бук-М3», «Тор-
М2У», радиолокационных станций но-
вого поколения.

На сегодня доля современных об-
разцов составляет 82%, рассказал ми-
нистр. В ближайшие два года этот 
показатель необходимо увеличить 
до 85%.

Глава военного ведомства при-
вёл данные о результативности рабо-
ты российских средств ПВО с начала 
специальной военной операции. По его 
словам, всего с начала боевых дей-
ствий уничтожено более 22 тыс. беспи-
лотников и порядка 6 тыс. реактивных 
снарядов, в том числе более 3,5 тыс. бо-
еприпасов РСЗО HIMARS и 361 снаряд 
системы Vampir.

За этот же период сбито 592 самолё-
та, 270 вертолётов, 349 зенитных управ-
ляемых и тактических баллистических 
ракет, 329 управляемых и 278 противо-
радиолокационных ракет, 37 воздуш-
ных шаров.

— Значительный вклад в повышение 
эффективности системы противовоз-
душной обороны объектов вносят реги-
ональные власти Москвы, Московской, 
Ленинградской, Белгородской обла-
стей и Краснодарского края. При их под-
держке формируются подразделения 
по борьбе с беспилотными летательны-
ми аппаратами, оснащаются позиции 
для зенитных ракетных и радиотехни-
ческих войск, — отметил Сергей Шойгу.

Новости  

«Баланс сил на Кавказе в случае выхода Армении 
из ОДКБ может измениться»
Генсек организации Имангали Тасмагамбетов — об активизации контактов Еревана с НАТО и уровне 
подготовки войск стран объединения

Валентин Логинов

Н есмотря на решение Армении при-
остановить участие в мероприяти-

ях ОДКБ, организация в полном объёме 
сохраняет свои обязательства перед Ере-
ваном, заявил в интервью «Известиям» 
генеральный секретарь ОДКБ Имангали 
Тасмагамбетов. Если армянское руковод-
ство примет решение покинуть организа-
цию, это будет суверенное право Арме-
нии, подчеркнул он. В своей работе ОДКБ 
учитывает возросшую активность НАТО 
в Закавказье, однако Договор о коллек-
тивной безопасности предлагает «мягкое 
союзничество», предполагающее уваже-
ние суверенитета стран — членов орга-
низации и отсутствие жёсткой блоковой 
дисциплины. Об основных угрозах ОДКБ, 
готовности войск и трениях в двусторон-
них отношениях между государствами-
участниками — в интервью Имангали Тас-
магамбетова «Известиям».

Армения фактически приостановила 
участие в ОДКБ, однако де-юре свое-
го статуса не изменила. Отразилось ли 
это как-то на обязательствах организа-
ции перед Арменией?

Армения действительно ограни-
чила своё участие в работе ОДКБ, 
однако основные механизмы вза-
имодействия функционируют, ра-
бота по повестке организации про-
должается. Все обязательства ОДКБ 
в отношении Армении сохраняются 
в полном соответствии с уставными 
целями и принципами организации.

Недавно премьер-министр Армении 
Никол Пашинян на встрече с генсеком 
НАТО Йенсом Столтенбергом фактиче-
ски открыто заявил о стремлении Ерева-
на к плотному сотрудничеству с альян-
сом. Ожидают ли в ОДКБ ситуации, при 

которой отношения с Арменией будут 
полностью разрушены? Как изменится 
баланс сил в регионе, если Ереван возь-
мёт курс на конфронтацию с ОДКБ?

Политика Запада в отношении ев-
разийских интеграционных структур 
действительно сказывается и на ор-
ганизации, и отчасти на союзниках. 
Вместе с тем опыт ОДКБ — а 20 апре-
ля мы отметили 30-летие вступления 
в силу Договора о коллективной без-
опасности — показывает высокую сте-
пень устойчивости организации и вы-
сокий адаптивный потенциал.

Здесь важно отметить, что государ-
ства-члены придерживаются во вза-
имодействии с внешними игроками 
политики многовекторности, что оста-
ётся их суверенным правом. Соответ-
ственно, и выбор Еревана — оставаться 
в составе ОДКБ или покинуть органи-
зацию — также будет суверенным реше-
нием этого независимого государства. 
Другой вопрос, как нынешнее руковод-
ство Армении оценивает те угрозы и ри-
ски национальной безопасности, с ко-
торыми сталкивается страна.

Аналитики секретариата ОДКБ ука-
зывают, что баланс сил на Южном Кав-
казе в случае выхода Армении из ор-

ганизации может измениться, однако 
в этом случае сработают те факторы 
региональной безопасности, действие 
которых сейчас достаточно сложно 
спрогнозировать и просчитать. Рас-
суждая о вероятности конфронтации 
Армении с ОДКБ, надеюсь, не более чем 
гипотетической, нужно учитывать ре-
сурсную базу и реальные возможно-
сти сторон, поэтому этот вопрос, пусть 
он в настоящий момент и не может 
быть отнесён к разряду крайне акту-
альных, требует анализа.

НАТО в целом усиливает контакты со все-
ми странами Закавказья — с Арменией, 
Грузией и Азербайджаном. Насколько эта 
активность представляет опасность для 
ОДКБ? Как организация реагирует на по-
добные коммуникации партнёров с от-
кровенно враждебным альянсом?

Секретариат ОДКБ в своей рабо-
те учитывает эту активность Северо-
атлантического альянса, анализирует 
и те сложные процессы, которые про-
текают в зоне ответственности НАТО, 
интересы и возможности его основных 
участников. Вместе с тем мы уважаем 
внешнеполитические решения стран — 
членов ОДКБ, которые реализуют вза-
имодействие с НАТО, будучи в статусе 
суверенных и независимых государств.

Другой вопрос, что длительный пе-
риод союзнических отношений в рам-
ках ОДКБ и сотрудничество с НАТО 
в формате реализации их наиболее из-
вестных проектов позволяют властям 
этих стран сравнивать принципы при-
нятия решений, последовательность 
политики безопасности, параметры ре-
ализации принятых решений, харак-
тер многосторонних отношений с точ-
ки зрения равноправия и взаимного 
учёта интересов и прочее. Всё это по-
зволяет сопоставить опыт и спрогно-

зировать, как могут развиваться отно-
шения, в частности с НАТО, и сделать 
соответствующие выводы.

В стремительно меняющемся мире 
суверенитет обретает дополнительную 
ценность и, на мой взгляд, становится од-
ним из ключевых критериев эффектив-
ного союзничества. С этой точки зрения 
ОДКБ представляет собой объединение, 
где этот фактор учитывается в полной 
мере. То, что мы называем мягким союз-
ничеством — имеется в виду прежде все-
го отсутствие так называемой жёсткой 
блоковой дисциплины, — это сильная 
сторона нашей организации. И государ-
ства — члены ОДКБ, конечно, принимают 
это во внимание, выстраивая свою поли-
тику в сфере обеспечения национальной 
и региональной безопасности.

Какие угрозы безопасности странам 
ОДКБ существуют сегодня? Насколько 
блок готов к их отражению?

К числу актуальных угроз безопас-
ности странам ОДКБ мы относим терро-
ризм, религиозный экстремизм, распро-
странение наркосодержащих веществ, 
незаконную миграцию, наёмничество, 
киберпреступность, распространение 
противоправного контента в интернете 
и другие. Каждой из упомянутых угроз 
ОДКБ уделяет повышенное внимание 
и на уровне анализа, и на уровне выра-
ботки практических мер по их нейтра-
лизации, отработки этих мер на прак-
тике в ходе учений и тренировок.

  

Алёна Нефёдова

О бъём перевозок по Байкало-Амур-
ской и Транссибирской магистра-

лям в течение десяти лет должен увели-
читься с 173 до 270 млн т в год. Об этом 
заявил Владимир Путин на торжествен-
ном мероприятии по случаю 50-летия 
с начала активного строительства БАМа. 
Оно прошло 23 апреля в Кремлёвском 
дворце — в том же зале, где полвека 
назад съезд ВЛКСМ провозгласил БАМ 
всесоюзной ударной комсомольской 
стройкой. Дальнейшее развитие Бай-
кало-Амурской магистрали послужит 
увеличению экспортных и транзитных 
возможностей России, добавил прези-
дент. В частности, эксперты предрекают 
стремительный рост грузопотока меж-
ду нашей страной и Китаем.

В Кремлёвском дворце 23 апреля со-
брались представители трёх поколе-
ний, возводивших главную транспорт-
ную артерию страны. Фойе дворца 
украсили памятными фотографиями 
времён строительства магистрали, для 
гостей играл оркестр.

Именно в этом зале 50 лет назад, 
23 апреля 1974 года, открылся XVII 
съезд ВЛКСМ, на котором БАМ и объ-

явили всесоюзной ударной комсомоль-
ской стройкой. Спустя несколько дней, 
27 апреля, по окончании съезда первый 
всесоюзный отряд прямиком из двор-
ца отправился на Ярославский вокзал, 
а дальше — на восток страны.

— Это событие и сама идея, безус-
ловно, овеянная и романтикой созида-

ния, и энтузиазмом молодых, вдохнов-
ляли тогда практически всю страну: 
и стихи слагали, как мы с вами пом-
ним, и песни пели. «Слышишь, время 
гудит — БАМ» — эти и другие строки 
популярных тогда песен отражали на-
строй сотен тысяч людей. Они уезжа-
ли строить легендарную магистраль, 

выбрав для себя судьбу первопроход-
цев, — сказал Владимир Путин на тор-
жественной церемонии.

Президент вручил госнаграды пред-
ставителям транспортной отрасли, ко-
торые внесли весомый вклад в создание 
магистрали. Он напомнил, что в этой ра-
боте были задействованы около 2 млн 
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Оживлённая 
магистраль
Путин пообещал развитие 
городов вдоль БАМа

Генеральские прогоны

A — Сейчас будут проверяться 
все его личные, родственные 

и деловые связи, включая бизнес чле-
нов его семьи, — предположил источ-
ник «Известий».

Он не исключил, что следствие, 
в частности, может проявить интерес 
к фигуре бывшей супруги генерала.

Светлана Иванова (Захарова) — из-
вестная светская львица и предприни-
мательница. Она вместе с отцом Ива-
нова — Вадимом Ивановым — владеет 
компанией «Кристалл Девелопмент» 
(производит части электронных ламп, 
трубок и прочих электронных компо-
нентов). Также ей принадлежит доля 
в ООО «Частные технологии», основ-
ной вид деятельности фирмы — предо-
ставление рекламных услуг.

До этого она была учредителем ещё 
двух фирм — ей принадлежали ООО 
«Ваш дом», которое занималось управ-
лением недвижимым имуществом, 
и ООО «МКК “Кредит Лайн”», предостав-
лявшее потребительские займы.

В 2016 году Светлана Иванова в честь 
своего дня рождения устроила гранди-
озную вечеринку в Императорском яхт-
клубе Москвы в присутствии звёздных 
гостей.

По сообщениям в открытых ис-
точниках, банкет начался с прогулки 
на яхте, а продолжился на территории 
клуба — его аренда на тот момент обо-

шлась бы более чем в 600 тыс. рублей. 
Такую же сумму именинница исходя 
из цен рынка отдала за кейтеринг, до-
полнительно оплачивался алкоголь 
на 60 персон.

Выступал на празднике Валерий Ме-
ладзе — в светских кругах обсуждался 
его возможный гонорар в 4,5 млн рублей, 
компанию ему составили актёр Гоша 
Куценко и Вячеслав Бутусов.

По статье 290 УК РФ наказание мо-
жет составить до 15 лет лишения свобо-
ды, пояснил партнёр ЮК «Соничев, Ка-
зусь и партнёры» Соничев Антон.

— Должность, звание и суммы будут 
ключевыми обстоятельствами при рас-
смотрении дела по существу и не дадут 
спустить его на тормозах. Крупные ру-
ководители правоохранительных ор-
ганов — ФСБ, МВД и СК — всё чаще ста-
новятся фигурантами подобных дел, 
поскольку они обладают серьёзными 
возможностями и властными полномо-
чиями, поэтому что охраняют, то и вы-
носят, — отметил юрист.

Ещё утром в день своего задержания Тимур Иванов (в центре) присутствовал 
на заседании коллегии Минобороны
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«Война забирает лучших — и сейчас это не фигура речи»
В Москве простились с военкором «Известий» Семёном Ерёминым, погибшим от рук украинских террористов.

Роман Солдатов, Яна Штурма

О н всегда был лучшим — лучшим 
из нас, его коллег. Был настоящим 

другом и надёжным товарищем. А ещё — 
большим профессионалом. Везде: 
и на передовой в зоне СВО, и в сирий-
ской пустыне, и за полярным кругом. 
Именно таким военкора «Известий» Се-
мёна Ерёмина запомнили все, кто при-
шёл проститься с ним 23 апреля. Имен-
но таким его запомним и все мы. Семён 
погиб 19 апреля во время съёмок оче-
редного репортажа на запорожском на-
правлении — украинские боевики устро-
или охоту за нашей съёмочной группой, 
по машине прицельно били FPV-дронами. 
Второй удар оказался смертельным. 
Утром 23 апреля, когда в Москве проща-
лись с Семёном Ерёминым, президент РФ 
Владимир Путин подписал указ о награж-
дении журналиста орденом Мужества 
посмертно. Его вручили вдове Семёна 
Виктории уже на церемонии прощания.

Ещё за час до начала церемонии про-
щания у здания образовалась очередь — 
родные, друзья, журналисты из разных 
изданий, знакомые, военнослужащие. 
На стене — огромная чёрно-белая фо-
тография Семёна Ерёмина. С каждой 
минутой толпа пришедших простить-
ся с ним увеличивалась.

За полчаса до начала церемонии про-
щания стало известно, что президент 
России Владимир Путин подписал указ 
о награждении военкора «Известий» ор-
деном Мужества посмертно.

— За мужество и самоотверженность, 
проявленные при исполнении профес-
сионального долга, наградить орде-
ном Мужества Ерёмина Семёна Нико-
лаевича — военного корреспондента 
ООО «Международный информацион-
ный центр «Известия»», город Москва 
(посмертно), — говорится в нём.

Семён Ерёмин был одним из лучших 
в своей профессии и просто достойным 
человеком, сказал председатель Союза 
журналистов России Владимир Соло-
вьёв. Как и многие другие, он пришёл 
на церемонию заранее.

— Он был человеком необычайной 
смелости, — рассказал он. — Он, насколь-
ко я знаю, первым заходил и в Мариу-
поль, и в Волноваху и снимал те самые 
кадры, когда над Волновахой появился 
российский флаг.

Владимир Соловьёв добавил, что 
в строящемся храме Анатолия и Про-
толеона в Марьино у метро «Братис-
лавская» должен появиться придел, 
где будут перечислены имена погиб-
ших журналистов. Там будет имя и Се-
мёна Ерёмина.

— 5 мая утром, после пасхальной ли-
тургии, мы там высадим аллею из си-
бирских кедров и поставим огромный 
гранитный камень в честь погибших на-
ших коллег в рамках акции «Сад памя-
ти», — заявил он.

Все, кто знал военкора «Известий» 
Семёна Ерёмина ещё со времён, когда 
он жил в родном Ставропольском крае, 
гордятся им, рассказала подруга жур-
налиста Ирина Мижиевская.

— Наше детство прошло в одном дво-
ре. Все наши очень им гордятся, — ска-
зала она. — Я пришла поплакать за всех 
них. Я должна была его как-то поддер-
жать. Думаю, он видит, что мы все здесь 
собрались.

По её словам, родная сестра военко-
ра назвала своего ребёнка в честь бра-
та — он был образцом для подражания. 
23 апреля, в день прощания с журнали-
стом, его племяннику исполнилось 12 лет.

Вдоль длинного холла были расстав-
лены десятки венков от родных и близ-
ких, коллег и множества военнослужа-
щих, с которыми Семён познакомился 
и сдружился во время своих многочис-
ленных командировок по горячим точ-
кам.

На стенах проецировались фотогра-
фии Ерёмина — вот он с вручённой ему 
медалью, вот он на работе — в защит-
ном жилете и каске описывает ситуа-
цию в зоне СВО, вот он на отдыхе с дру-
зьями и коллегами.

Гендиректор МИЦ «Известия» Вла-
димир Тюлин, прощаясь с погибшим 
журналистом, назвал Семёна Ерёмина 
лучшим из нас.

— Он был собран, очень профессио-
нален, — сказал Тюлин. — Никогда не ис-
кал приключений, а просто выполнял 
свою работу. Он много раз мне гово-
рил: «Я не военкор, я специальный кор-
респондент».

Затем слово попросили коллеги 
и друзья Семёна Ерёмина.

— Говорят, что война забирает луч-
ших — и в этом случае это не фигу-
ра речи. Семён был самым отважным, 
смелым, хладнокровным, — сказал ре-
портёр «Известий» Валентин Труш-
нин. — Таких храбрых людей я никогда 
не встречал, мы все хотели быть таки-
ми, как он. Спи спокойно, нам всем бу-
дет тебя не хватать. Это огромная поте-

ря для нашего коллектива. Мы потеряли 
нашего близкого друга и товарища.

Репортёр ВГТРК Александр Сладков 
подчеркнул, что из жизни ушёл уни-
кальный человек.

— Этот парень обладал колоссальным 
профессиональным и человеческим по-
тенциалом, — поделился журналист. — 
Мы потеряли очень большого челове-
ка и друга. Из нашей маленькой касты 
ушёл человек, один из тех, кто смеет на-
ходиться рядом с военными. Мы ещё 
увидимся, будем разговаривать, я верю 
в это. Но потеря очень большая для нас. 
Мы потеряли друга, человека, с кото-
рым всегда можно было посоветоваться.

Александр Сладков предложил уч-
редить премию для журналистов име-
ни Семёна Ерёмина.

— Хотел бы, чтобы какой-то след был 
оставлен. Семён же сделал свою исто-
рию, — подчеркнул он. — Он погиб, как 
солдат, а такую смерть ещё заслужить 
надо. Очень хотелось бы, чтобы его имя 
как репортёра осталось в нашей исто-
рии — премия Семёна Ерёмина должна 
остаться. Это важно для нас.

Журналист Семён Пегов отметил, что 
Семён Ерёмин был отважным и чест-
ным профессионалом, но при этом был 
скромен, никогда не тянул на себя оде-
яло. Он рассказал, что военкор был та-
лантлив не только в работе — он увле-
кался рэпом и прекрасно его исполнял.

— Сёма был очень ярким человеком 
с большим количеством талантов. Все 
его знали, он — один из лучших военко-
ров нашей страны, и это знает абсолютно 
каждый, — сказал он. — Он был человеком 
с большим внутренним достоинством, 
благородством, никогда не старался по-
ставить себя выше остальных, был вер-
ным другом, настоящим братом.

Один из выступающих отметил, что 
у Семёна Ерёмина был свой зритель, 
и выразил надежду, что те, кто следил 
за его репортажами, оставят память 
о нём в своих сердцах.

После коллег к микрофону подошли 
друзья Семёна Ерёмина. По их словам, 

он всегда умел поддержать, наставить 
на правильный путь. Все они подчеркну-
ли, что Семён был настоящим другом.

— Спасибо тебе за позитив, тот свет, 
который ты излучал, находясь в любой 
обстановке, — сказал один из близких. — 
Ты был товарищем, другом и воином.

Супруга Семёна Ерёмина Виктория 
выступила последней.

— За смерть моего мужа должны од-
нозначно ответить, — сказала она. — 
Душа моего мужа — огромная. Она 
вмещает в себя нереальное количе-
ство любви, поддержки, добра, муже-
ства, стойкости. И она с нами, и всегда 
будет оставаться с нами здесь.

Виктория сказала, что Семён был ве-
ликолепным человеком, был способен 
на многое. Он был не только военным 
корреспондентом, а настоящим про-
фессионалом, журналистом, писате-
лем и певцом.

— Он был способен на многое, больше, 
чем все остальные. У него было множе-
ство интересов, он умел делать руками 
великолепные вещи, — произнесла вдо-
ва. — Семён умел говорить с людьми так, 
чтобы они его слышали. Он проникал 
в сердца людей, вникал в мозг — он ме-
нял людей и этот мир по крупицам. Я на-
деюсь, что мы продолжим делать то, что 
делал он: любить, верить. Он был про-
сто не таким, как все. И эта война заби-
рает лучших.

Гибель военного корреспонден-
та «Известий» Семёна Ерёмина стала 
убийством мирного человека и терро-
ристическим актом, подчеркнула пред-
седатель Совета Федерации Валентина 
Матвиенко.

«Это подлое, целенаправленное 
убийство журналиста, мирного чело-
века, занимавшегося мирной професси-
ей, который честно писал, говорил о том, 
что он видел, что происходит, — сказала 
она 23 апреля в интервью гендиректору 
международной медиагруппы «Россия 
сегодня» Дмитрию Киселёву. — И, конеч-
но, это террористический акт. Безус-
ловно, и за него обязательно понесут от-
ветственность те, кто его организовал».

Валентина Матвиенко выразила 
соболезнования семье Семёна Ерё-
мина и отметила, что помнит журна-
листа со времён его работы в Санкт-
Петербурге в начале 2000-х годов.

«Я Семёна Ерёмина знаю ещё со вре-
мён, когда я была губернатором [Санкт-
Петербурга]. И я до сих пор помню его. 
Такой честный, такой открытый, такой 
умный парень. И радовалась его карье-
ре, которая потом пошла, — рассказа-
ла спикер Совфеда. — До боли, понима-
ете, это так жалко, невозможно. И ещё 
раз искренние соболезнования. Тем бо-
лее у него маленький ребёнок только ро-
дился».

Похороны Семёна Ерёмина состоя-
лись в 16.00 на Троекуровском кладби-
ще (Аллея журналистов).

 Новости

Страх «Победы»
Оппозицию Молдавии преследуют за связи с Россией

Анастасия Костина

Л идерам молдавской оппозиции 
угрожают уголовной ответствен-

ностью по обвинению в госизмене — 
так власти страны отреагировали 
на факт проведения в Москве форума, 
на котором был создан политический 
блок «Победа». Его лидеров сразу по-
сле возвращения из российской столи-
цы задержали в аэропорту и подвергли 
многочасовым допросам. Оппозицию 
пытаются не допустить до президент-
ских выборов в 2024 году, а в стране уже 
установилась диктатура, заявил «Изве-
стиям» депутат парламента Молдавии 
Богдан Цырдя. Ранее лидеры «Побе-
ды» объявили о готовности противосто-
ять правящей партии на предстоящих 
выборах президента и референдуме 
о вступлении страны в Евросоюз.

Официальные власти Молдавии от-
крыто оказывают давление на оппози-
цию, которая 21 апреля провела объе-
динительный съезд в Москве. Вечером 
в понедельник в аэропорту Кишинёва по-
сле возвращения из российской столи-
цы были задержаны несколько лидеров 
нового оппозиционного блока «Победа», 
о создании которого и было объявлено 
на прошедшем в Москве форуме.

Допросы продолжались по несколь-
ку часов, некоторым понадобилась ме-
дицинская помощь, у задержанных 
конфисковали деньги и багаж, сооб-
щили в пресс-службе объединения. 
Пограничники утверждают, что пас-
сажиры пытались уклониться от кон-
троля и сопротивлялись при досмотре.

Руководитель оппозиционной пар-
тии «Возрождение» Наталья Параска 
сообщила, что сотрудники молдавских 
спецслужб пригрозили ей уголовной 
ответственностью из-за частых поез-
док в Москву и встреч с российскими 
официальными лицами.

— Мне намекнули на предательство 
родины и спросили, осознаю ли я по-
следствия, — рассказала она.

И.о. генпрокурора Молдавии Ион 
Мунтяну уже заявил, что в создании 

блока «Победа» могут быть элементы 
государственной измены.

Оппозиция обвинила в преследо-
вании руководство страны — адми-
нистрацию президента Майи Санду 
и правящую партию «Действие и со-
лидарность».

«Сегодня мы наблюдаем последние 
конвульсии власти. Только так мож-
но объяснить ситуацию с задержани-
ем людей в аэропорту Кишинёва. Ре-
жим опустился до того, что без всяких 
оснований начал аресты участников 
съезда нашего блока “Победа”. Люди 
вернулись домой, и здесь их ожидали 
допросы и угрозы», — говорится в за-
явлении, поступившем «Известиям».

Действия властей вызвали не толь-
ко шквал критики со стороны оппози-
ции, но и раздражение у простых граж-
дан Молдавии, в том числе в соцсетях, 
отметил в беседе с «Известиями» депу-
тат парламента страны Богдан Цырдя.

— Сейчас мы видим шизофрениче-
скую реакцию властей на возвращение 
делегатов от оппозиционного блока. Тот 
факт, что блок «Победа» был сформи-
рован на форуме в Москве, вызвал ди-
кий страх в рядах власти и одновремен-
но подлил воды на мельницу — дескать, 
«мы вам говорили, что Кремль оппози-

цию поддерживает. Вот, смотрите, они 
уже там заседают». Реакция властей как 
минимум неадекватная. Всё это гово-
рит о том, что в Молдове установлена 
диктатура и любой контакт местных по-
литических лидеров с Россией сегодня 
преследуется. Пытаются пришить уже 
статью только из-за того, что эти люди 
были в России, — заявил политик.

Русофобия в Молдавии вышла 
на новый уровень, рассказал «Изве-
стиям» координатор общественно-
политического движения Gagauz Halk 
Birlii Иван Константинов. По его сло-
вам, «местные власти гнобят наших 
жителей как могут».

— Я считаю, что любой гражданин 
нашего государства имеет право по-
сетить любую страну — будь то Россия 
или Турция, — подчеркнул активист.

В новый оппозиционный блок «По-
беда» вошли партии «Возрождение», 
«Шанс», «Альтернатива и силы спасения 
Молдовы» и Victorie. Его исполнитель-
ным секретарём стала глава Гагаузии 
Евгения Гуцул, а руководителем испол-
кома — бизнесмен Илан Шор, экс-лидер 
запрещённой в стране партии «Шор».

Место для создания объединения 
было выбрано неслучайно. Участники 
подчеркнули: провести такую встре-
чу в Молдавии просто невозможно, 
так как оппозиция подвергается дав-
лению за критику проевропейско-
го курса властей. Блок же выступа-
ет за развитие отношений с Россией, 
поддерживает вступление Молдавии 
в Евразийский экономический союз. 
Власти ЕС проводят политику, направ-
ленную на стирание различий между 
народами стран-участниц, подчеркну-
ла Гуцул.

Молдавская дезинтеграция

Николь Бодиштяну

Аналитик ВШЭ

Н а состоявшемся 21 апреля съезде 
молдавских политиков и предста-

вителей общественности, поддержива-
ющих вступление Республики Молдова 
в ЕАЭС и выступающих против интегра-
ции с ЕС, было провозглашено создание 
оппозиционного блока «Победа». В него 
вошли партии «Возрождение», «Шанс», 
Victorie и «Альтернативная сила спасе-
ния Молдовы» — в молдавском медий-
ном пространстве их называют около-
шоровскими.

Учитывая тот факт, что партию 
«Шор» в республике признали некон-
ституционной, формирование но-
вой политической силы не прихоть, 
а необходимый шаг для обеспечения 
хотя бы участия в предвыборной гон-
ке. Блок планирует выдвинуть едино-
го кандидата на президентских вы-
борах, которые пройдут 20 октября 
2024 года.

Представители этой структуры 
активно выступают за восстановле-
ние отношений с РФ и укрепление 
традиционных ценностей. Участни-
ки съезда отмечали принадлежность 
Молдавии к «русскому миру» и дела-
ли отсылки к российским праздни-
кам и их символике, запрещённой 
в Молдавии. К примеру, в 2022-м в ре-
спублике запретили ношение геор-
гиевской ленты. Позже, однако, Кон-
ституционный суд уточнил: носить 
её можно, если это не связано с про-

пагандой «военной агрессии» России. 
Тот факт, что съезд провели в Москве, 
а не в том же Кишинёве, некоторые 
участники объяснили «отсутствием 
свободы слова в республике и пре-
следованием оппозиции».

Совершенно очевидно, что акти-
визация пророссийских партий про-
исходит в качестве ответа на разво-
рачивающуюся интенсификацию 
процессов евроинтеграции. Извест-
но, что президент страны Майя Сан-
ду хочет в один день провести вы-
боры президента и референдум 
об евроинтеграции.

Возникает вопрос: будет ли «По-
беда» допущена к выборам в нынеш-
ней ситуации? К примеру, министр 
инфраструктуры и регионально-
го развития Молдовы Андрей Спы-
ну уже заявил: новый политический 
союз — это «организованный пре-
ступный блок», а его учредители — 
«предатели нации». При этом он при-
звал в ближайшие годы «избавиться 
от них». Острая критика, связанная 
в том числе и с местом проведения 
съезда, последовала и со стороны 
правящей партии «Действие и соли-
дарность», где сказали, что сотрудни-
чество с Евросоюзом — приоритет-
ное направление внешней политики 
Молдавии.

Помимо риторики молдавские 
власти незамедлительно перешли 
к конкретным действиям. 22 апреля 
в кишинёвском аэропорту были за-
держаны некоторые участники съез-
да в Москве, их доставили на допрос 
в Службу информации и безопасно-
сти. У отдельных членов оппозици-
онных партий прошли обыски. Уже 
23 апреля Генеральная прокурату-
ра Молдавии заявила, что видит при-
знаки госизмены в создании оппози-
ционного блока.

Реакция молдавских властей бо-
лее чем предсказуема. В этой стране 
уже на протяжении многих лет актив-
но пытаются отстранить от полити-
ческого процесса конкурентов, кото-
рые выступают с противоположной 
точкой зрения. Наиболее яркие при-

меры не только уже упомянутый ро-
спуск партии «Шор», но и более ран-
ние события: временные отстранения 
Игоря Додона от исполнения обязан-
ностей президента с целью принятия 
определённых решений, смена элек-
торальной системы и введение огра-
ничений на участие в выборах пре-
зидента и как следствие, например, 
дисквалификация Ренато Усатого.

Кишинёву, очевидно, кажется, 
что подобным образом Молдавия 
приблизит себя к вступлению в ЕС. 
В 2022 году стране предоставили ста-
тус кандидата на членство в объе-
динении. Но верно ли молдавские 
власти интерпретируют евроинте-
грацию и европейские ценности? 
Ведь наличие всевозможных свобод, 
включающих в себя свободу слова, 
политический плюрализм, демокра-
тическое устройство государства, 
составляет основу этих самых ценно-
стей. Реакция на формирование но-
вого политического блока резко дис-
сонирует с понятием свободы как 
таковой и уж точно не соответствует 
европейским ценностям в целом.

В этих условиях невольно напра-
шивается вопрос: Молдавия стре-
мится к европейской интеграции или 
дезинтеграции? Ведь очевидно, что 
действия Кишинёва могут ещё боль-
ше усилить раскол внутри Молдавии, 
в частности между центром и Гагау-
зией. Кроме того, может обостриться 
приднестровский конфликт. В усло-
виях, когда часть населения высту-
пает скорее за сотрудничество с РФ, 
нежели с Западом, Молдавия мог-
ла бы, наоборот, стремиться к тому, 
чтобы занять нейтральную позицию 
и в будущем стать страной, где Запад 
и Восток смогут ужиться вместе.

МНЕНИЕ 

человек. Для многих строительство 
БАМа и работа на магистрали стали де-
лом всей жизни. Кроме того, магистраль 
возводили бригады со всего СССР.

— Бригады из Грузинской ССР при 
строительстве посёлка Ния постави-
ли себе такую задачу: создать на БАМе 
красивый, на сто процентов благоу-
строенный посёлок, кусочек родной 
Грузии. Станцию и посёлок Кунерма 
строили рабочие из республик Север-
ного Кавказа, — рассказал «Известиям» 
зампред комитета ГД по промышленно-
сти и торговле Александр Спиридонов.

Желание максимально быстро по-
строить БАМ объяснялось нескольки-
ми причинами. В то время государству 
нужен был второй выход к Тихому оке-
ану помимо существовавшей Транс-
сибирской магистрали. Кроме того, 
не менее важным был и доступ к по-
лезным ископаемым.

— БАМ сыграл огромную роль в осво-
ении Восточной Сибири и Дальнего Вос-
тока, нашего Севера, позволил ввести 
в оборот богатейшие месторождения 
угля, железной руды, олова, золота, меди, 
молибдена, нефти и газа. Задействовать 
эту мощную сырьевую базу для работы 
комбинатов, заводов, фабрик, для долго-
срочного развития отечественной про-
мышленности, — заявил президент.

Теперь Байкало-Амурская маги-
страль — одна из наиболее протяжён-
ных железнодорожных линий в мире. 
Её длина — 4287 км, на ней расположе-
но 280 станций и разъездов, 4,2 тыс. 
мостов, а также несколько тоннелей 
длиной более километра. Она прохо-
дит по территории Иркутской области, 
Забайкальского края, Амурской обла-
сти, Бурятии и Якутии, Хабаровского 
края. Обе магистрали — и БАМ, и Транс-
сиб — РЖД развивает в рамках проек-
та «Восточный полигон».

Рост объёмов перевозок в вос-
точном направлении придаёт этому 
транспортному коридору новое стра-
тегическое значение, особенно в усло-
виях переориентации страны на вос-
ток из-за введённых санкций, считает 
Александр Спиридонов. Развитие все-
го Восточного полигона сегодня как 
раз направлено на рост пропускной 
способности и объёмов грузоперево-
зок как на территории самой России, 
так и с дружественными странами.

Модернизация самых протяжён-
ных железнодорожных веток России 
поможет стране выиграть конкурен-
цию за глобальные транспортные по-
токи, считает депутат. Сегодня маги-
страль уже стала одним из ключевых 
звеньев, объединяющих Россию и Ки-
тай. Она соединяет порты, без кото-
рых нельзя представить себе торгов-
лю между этими странами.

— Стремительный рост грузопото-
ка между нашими странами требу-
ет увеличения пропускной способ-
ности Восточного полигона в целом 
и БАМа в частности, поскольку Транс-
сибирская магистраль работает почти 
на пределе своих возможностей, — ска-
зал Александр Спиридонов.

Владимир Путин напомнил, что 
в этом году запускается очередной — 
уже третий по счёту — этап развития 
БАМа и Транссиба. По его словам, по-
мимо увеличения пропускной способ-
ности предстоит расширить узкие 
участки БАМа и на всём её протяже-
нии проложить вторые пути. Таким 
образом, на горизонте десяти лет объ-
ём перевозок по Восточному полиго-
ну железных дорог должен увели-
читься с нынешних 173 до 270 млн т 
в год. Пропускная способность Бай-
кало-Амурской магистрали уже уве-
личилась втрое за последние 12 лет 
и продолжает расти, сказал прези-
дент.

— Как и наши предшественники, 
мы реализуем этот проект с привле-
чением передовых технологий и ин-
женерных решений. Сформируем до-
полнительный спрос на продукцию 
отечественных машиностроитель-
ных и металлургических предприятий, 
на услуги строительного комплекса 
и целого ряда других отраслей, — до-
бавил глава государства.

Отдельно президент коснулся улуч-
шения качества жизни людей в насе-
лённых пунктах вдоль Байкало-Амур-
ской магистрали. В частности, речь 
идёт о Тынде и Северобайкальске. 
В Народном фронте «Известиям» на-
помнили, что следят за всеми поруче-
ниями президента, включая развитие 
БАМа. По их данным, третий этап мо-
дернизации БАМа и Транссиба обой-
дётся примерно в 3,7 трлн рублей.

— Эти средства стоит воспринимать 
как вложения в развитие страны, так как 
в долгосрочной перспективе снизятся 
транспортные издержки национальной 
экономики, повысится логистическая 
доступность регионов, увеличится ско-
рость доставки грузов и проезда пасса-
жиров, повысится занятость в местах 
строительства и соответственно поку-
пательная способность, — отметила ру-
ководитель «Народный фронт. Аналити-
ка» Ольга Позднякова.

Дальнейшее развитие БАМа послу-
жит увеличению экспортных и тран-
зитных возможностей России как 
важнейшего звена евразийской транс-
портной системы.
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 Экономика и бизнес

Строят в сторонке
A Там отметили, что гово

рить о конкретных параме
трах по кредитам пока преждевремен
но. В ЦБ также не прокомментировали, 
какую ставку и условия для этой кате
гории поддерживают.

Ранее Владимир Путин объявил 
о продлении семейной ипотеки до  
2030 года. Сейчас её можно оформить под 
6% для покупки жилья в новостройке или 
дома с земельным участком. По этим ус
ловиям она будет действовать до июля, 
затем её планируется трансформиро
вать. Как заявлял президент, для семей 
с детьми до шести лет ставка останется 
прежней. А для остальных её могут повы
сить до 12%, писали «Известия».

В малых городах следует установить 
такие параметры, чтобы покупка жилья 
в ипотеку оказалась доступной, особен
но с учётом доходов населения в таких 
субъектах, подчеркнула главный анали
тик Совкомбанка Анна Землянова.

Улучшение жилищных условий се
мей с детьми и обновление жилого 
фонда малых городов — важные задачи, 
которые может решить льготная про
грамма, отметил управляющий по ана
лизу банковского и финансового рынков 
ПСБ Дмитрий Грицкевич. По его словам, 
многоквартирное жилищное строитель
ство зачастую экономически нерента
бельно для небольших поселений, по
этому фокус семейной ипотеки для 
таких субъектов действительно должен 
смещаться на ИЖС. При этом ставку сле
дует установить на уровне 6%, считает он.

В небольших поселениях строится 
мало нового жилья изза миграции лю
дей в региональные центры, добавила 
Анна Землянова. Поэтому особые льгот
ные условия также следует распростра
нить на вторичное жильё, полагает она.

— Господдержка в нынешнем виде 
выполнила свою задачу, и рынок ипо
теки необходимо возвращать к само
стоятельному развитию. На этом фоне 
льготные программы будут становиться 
более адресными, фокусируясь на под
держке регионов с невысокими темпа
ми ввода жилья и отдельных категорий 
заёмщиков, в первую очередь семей 

с детьми, — сообщили в прессслужбе 
ВТБ. Там согласны, что основное вни
мание в льготных программах следует 
уделить индивидуальному жилищно
му строительству.

Сейчас интерес к ИЖС стремитель
но растёт, подчеркнула Анна Землянова 
из Совкомбанка. Она уточнила: по ито
гам первого квартала 2024 года доля 
ипотеки на собственные дома в общем 
объёме выдач выросла уже до 14%.

Чтобы повысить эффективность 
гос поддержки в этом сегменте, следу
ет также запустить для него механизм 
эскроусчетов, когда девелопер получа
ет средства после сдачи объекта, счита
ют в прессслужбе ВТБ. Там пояснили: 
на рынке многоквартирных домов эта 
система сделала долевое строительство 
более прозрачным и защитила средства 
клиентов.

В целом особые условия по ипотеке 
в малых городах позволят поддержать 
социально чувствительные слои насе
ления, уверен старший директор по бан
ковским рейтингам «Эксперт РА» Иван 
Уклеин. По его словам, это не приведёт 
к перегреву рынка и дальнейшему росту 
цен в городахмиллионниках.

Льготные ипотечные программы, кро
ме семейной, должны планово завер
шиться в ранее обозначенные сроки, 
сообщили недавно «Известиям» в Мин
фине. Сейчас в России их несколько. Са
мая популярная — под 8% на новострой
ки. Она будет работать до 1 июля 2024го.

Субсидируемый кредит для IT
специалистов можно оформить до кон
ца года. Программа позволяет работни
кам аккредитованных компаний при 
определённых условиях взять ссуду 
по ставке до 5%. Дальневосточная ипо
тека предусматривает жилищную ссу
ду под 2% гражданам до 35 лет на недви
жимость в ДФО. Она будет действовать 
до конца 2030го.

Программы с господдержкой оста
нутся, но будут более адресными, ожи
дает Анна Землянова из Совкомбанка. 
При этом цены на первичном рынке, 
скорее всего, продолжат расти.

Льготные программы, вероятно, ста
нут более точечными, согласился гене
ральный директор инвестиционной 
компании на рынке недвижимости ООО 
«Флип» Евгений Шавнев. Однако за
стройщики могут начать предоставлять 
скидки. Например, сейчас компании 
стали активно предлагать рассрочку, 
чтобы избежать падения спроса. Одна
ко этот продукт имеет свои подвод ные 
камни, подчеркнул эксперт.

Звенья одной сети

Анна Каледина 

Обозреватель «Известий»

Когда происходит террористический 
акт, наш гнев в основном направлен 

на исполнителей страшного преступле-
ния. Частично он распространяется 
на тех, кого сознание назначает органи-
заторами. Но мы редко задумываемся 
о том, что за каждым таким злодеянием 
стоит целая инфраструктура по подго-
товке, куда могут быть втянуты десятки 
людей, причём некоторые из них могут 
даже и не подозревать о своём участии.

Один из элементов этой подготов
ки — оплата исполнителям, которая 
зачастую совершается изза рубе
жа, проводится по большой цепочке, 
чтобы запутать следы и сделать опе
рацию невидимой для финансовых 
разведок. Об этой части преступной 
схемы, согласитесь, мы вспоминаем 
совсем редко, но именно без платёж
ной составляющей не состоялось бы 
большинство терактов.

Но бывают моменты, когда насту
пает перелом в сознании и ты вдруг 
осознаёшь, что в борьбе с террориз
мом нет мелочей, особенно если это 
не мелочи, а выстроенные системы 
по оплате за подготовку и соверше
ние преступлений.

На прошлой неделе глубоко погру
зилась в изучение обновлённой реко
мендации 16 Международной группы 
разработки финансовых мер борь

бы с отмыванием денег (FATF), кото
рая касается средств электронных 
переводов. Есть, конечно, в новой ре
дакции избыточные требования, ко
торые могут осложнить процесс 
переводов. Есть и моменты, направ
ленные на контроль над соблюдени
ем санкций.

Но, если откинуть политику и пе
рестраховку, документ можно счи
тать действительно переломным 
и очень важным. В основе обновле
ния — изменение подхода к самому 
понятию переводов по картам. Стре
мительное технологическое преоб
разование платёжной инфраструкту
ры, появление новых игроков и форм 
привели к тому, что сейчас уже нель
зя, как в химии, выделить чтото в чи
стом виде. Злоумышленники первы
ми подстраиваются под изменения, 
тестируя новые форматы.

Никого не удивишь подставными 
фирмами, использованием предопла
ченных карт для аккумулирования 
средств из различных источников. 
Важно то, что уже стёрлись различия 
между покупками товаров или услуг 
и переводами от человека человеку. 
Именно поэтому FATF считает необ
ходимым распространить контроль 
над всеми трансакциями. Проще го
воря, предлагается более комплекс
ный подход, когда под контроль попа
дает не определённое действие, а вся 
система.

В новой реальности злоумышлен
ники выстраивают целые цепочки 
платежа, куда входят не только бан
ки, но и другие организации со схо

жими функциями, но не попадающие 
в поле зрения финансовых разведок. 
Поэтому, даже если вначале понятны 
отправитель и получатель, их иден
тификация может исчезнуть в одном 
из многочисленных звеньев, которые 
к тому же разбросаны по всему миру. 
FATF называет это дефрагментиро
ванными цепочками трансгранич
ных платежей, когда они в том числе 
разбиты на внутренние с расчётами 
посередине. Поэтому в новой версии 
рекомендации 16 FATF предлагает 
распространить информацию об от
правителе и получателе по всей дли
не трансграничного платежа. В свя
зи с этим должна осуществляться 
и проверка каждого агента по всей 
цепочке.

Но всё это, как говорится, теория, 
к которой в большей степени и отно
сишься как к теории. А у многих обы

вателей все эти схемы и вовсе не вы
зывают интереса в лучшем случае, 
в худшем же — и вовсе скептицизм.

Но иногда происходят прозрения 
после случайных совпадений ин
формационных потоков во време
ни и пространстве. Например, ты за
крываешь только что прочитанную 
рекомендацию, и тут же в Telegram 
попадается новость о том, как 
оплачивались украинской сторо
ной поджоги военкоматов в Рос
сии в середине прошлого года. 
И теория накладывается на реаль
ность, делая её объёмной и осязае
мой. Ты будто прочитываешь книгу 
с большим количеством подробных 
иллюстраций.

Как сообщали Telegramканалы, 
схема, которая могла использовать
ся для оплаты за поджоги военко
матов, как раз представляет собой 
ту самую цепочку, когда трансгра
ничная оплата проходит через не
сколько звеньев. Деньги поступали 
не сразу на счёт исполнителя, а сна
чала на его аккаунт у нелегально
го букмекера, затем делалось не
сколько символических ставок, 
и все средства зачислялись в каче
стве выигрыша, который выводил
ся на счёт. Причём операции про
водились через банк из ближнего 
зарубежья, владелец которого из
вестен как специалист по обеле
нию серого платёжного трафика. 
В большом объёме трансакций они 
терялись. И только многочислен
ное повторение этой схемы вызва
ло интерес правоохранительных ор
ганов.

Проблема ещё и в том, что зача
стую в этих схемах используют так 
называемых дропов, через счета ко
торых для размывания цепочки про
гоняют переводы. Ктото из них 
соглашается на такой транзит 
за небольшую плату, ктото может 
и не подозревать, что стал звеном 
преступной цепи. Наверное, с точки 
зрения закона нет разницы, перево
дят ли через счёт дропа просто похи
щенные у людей деньги или оплату 
для подготовки и совершения терак
та. Но есть ещё и мораль, которая всё 
же разделяет участие в краже и со
действие в убийстве.

Хотя если человек согласился, на
пример, на то, чтобы предоставить 
свой счёт для транзита похищенных 
средств, он уже встал в цепь, звенья 
которой можно соединять в различ
ных комбинациях. Тут уже не отде
лаешься традиционным «а что тако
го я сделал?». Отсутствие платёжной 
дисциплины не является оправда
нием. Пока есть незрелые личности, 
их воспитание достигается исклю
чительно контролем.

МНЕНИЕ

« В НОВОЙ РЕАЛЬНОСТИ ЗЛОУМЫШЛЕННИКИ ВЫ-
СТРАИВАЮТ ЦЕЛЫЕ ЦЕПОЧКИ ПЛАТЕЖА, КУДА ВХО-
ДЯТ НЕ ТОЛЬКО БАНКИ, НО И ДРУГИЕ ОРГАНИЗАЦИИ 

СО СХОЖИМИ ФУНКЦИЯМИ, НО НЕ ПОПАДАЮЩИЕ В ПОЛЕ ЗРЕ-
НИЯ ФИНАНСОВЫХ РАЗВЕДОК

В 2024  году экономика России 
увеличится на 2,8%. Обновлённый 
макропрогноз на плановый период 
2025–2027 годов представил министр 
экономического развития Максим 
Решетников в правительстве. Основ
ным фактором роста остаётся вну
тренний потребительский и инве
стиционный спрос, отметил он. Ранее 
(в сентябре 2023го) ведомство пола

Вышел ростом
Минэк улучшил прогноз по ВВП до 2,8% на 2024 год 

Мария Строителева, Милана Гаджиева

М инэк пересмотрел макропрогноз на плановый период 
до 2027 года. Если в сентябре ожидалось, что эконо-

мика вырастет на 2,3%, то теперь — на 2,8%. Кроме того, ве-
домство вернулось к оценке экспортной цены на россий-
скую нефть — в ближайшие годы она ожидается на уровне 
$65 за баррель. При этом рублю прогнозируют незначитель-
ное ослабление — в среднем до 94 руб./$. Эксперты отмеча-
ют, что на ситуацию в экономике позитивно влияют всплеск 
потребительской активности, рост промышленности, а так-
же замедление инфляции. О чём говорит новый макропрог-
ноз — в материале «Известий». гало, что ВВП в 2024м будет на уров

не 2,3%.
Номинальный объём ВВП в этом 

году оценивается более чем в 191 трлн 
рублей. Это на 11,5  трлн больше, 
чем ожидалось в сентябре. Соглас
но новым данным, рост экономики 
в 2025–2026 годах составит по 2,3%, 
а в 2027м — 2,4%.

Прогноз по многим показателям 
повышен по сравнению с предыду
щими оценками, на это повлияла 
общая позитивная динамика: рост 
большинства отраслей промышлен
ности, продолжающийся всплеск по
требительской активности, некото
рое замедление инфляции, отметил 
научный сотрудник лаборатории 
структурных исследований ИПЭИ 
Президентской академии Констан
тин Тузов.

Тем не менее Минэк незначитель
но ухудшил прогноз по росту цен. 
По итогам 2024го инфляция составит 
5,1% (вместо ожидаемых ранее 4,5%), 
но далее не превысит таргета в 4%.

В целом же российская экономи
ка демонстрирует неплохую устой
чивость вопреки постоянным попыт
кам усилить санкционное давление, 
сказал Константин Тузов.

Позитивные ожидания относи
тельно ВВП России высказывают 
и иностранные эксперты. В апре
ле Международный валютный фонд 
(МВФ) повысил прогноз по росту эко
номики РФ в 2024 году до 3,2% (в янва
ре ожидалось 2,6%). Однако в 2025 году 
МВФ ожидает замедления до 1,8%, 
объясняя это угасающим эффектом 
от высоких инвестиций и уверенного 
личного потребления, поддерживае
мого ростом зарплат. В апреле Все
мирный банк также повысил прогноз 
роста ВВП нашей страны с 1,6 до 2,2% 
в 2024 году.

В течение года темпы роста эко
номики будут замедляться, полага
ет, в свою очередь, руководитель от
дела макроэкономического анализа 
ФГ «Финам» Ольга Беленькая. Это свя
зано с дефицитом трудовых ресурсов, 
жёсткой денежнокредитной полити
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скорейшего восстановле
ния мирной жизни на территориях, за
тронутых конфликтом. Реализация этой 
инициативы позволит государству ре
шить важные социальноэкономиче
ские задачи в новых регионах.

Разминирование в боевой и мирной 
обстановке сильно различается, рас
сказал экссотрудник Международно
го противоминного центра ВС РФ Алек
сей Крот.

— Здесь важна поставленная зада
ча. У военных подразделений с учётом 
боевой обстановки — это выборочное 
разминирование тех объектов, что не
обходимы. А у гуманитарного размини
рования цель — полностью очистить тер
риторию от взрывоопасных предметов. 
И второе отличие — результат. Количе
ство изъятых предметов по гуманитар
ному разминированию должно состав
лять не менее 99,99%, — объяснил он.

Для создаваемой организации уже 
начали готовить кадры. В Международ
ном противоминном центре Вооружён
ных сил РФ более 50 человек прошли 
обучение по программе «Специалист гу
манитарного разминирования». Были 
сформированы органы управления 
с привлечением высококвалифициро
ванных специалистов из числа ветера
нов инженерных войск.

Бывшие военные — сапёры, которые 
имеют опыт службы на Кавказе и в Си
рии и работают на частные компании, — 
хороший вспомогательный ресурс для 
наших силовиков, рассказал «Извести
ям» военный эксперт Геннадий Алёхин.

— Разминированием на линии боево
го соприкосновения должны занимать
ся только военные, в первую очередь 
подразделения инженерносапёрных 
войск, — подчеркнул он. — Касательно 
приграничной зоны противник часто 
разбрасывает там «лепестки» — проти
вопехотные фугасные мины, которые 
тоже нужно убирать, и здесь не поме
шала бы помощь частных организаций.

Отряды оснастят передовыми сред
ствами обнаружения и уничтожения 
взрывоопасных предметов, индивиду
альной защитой, связью, транспортом, 

медициной, полевыми лагерями, охра
ной, и всё это будет отвечать требова
ниям Минобороны России.

Пока число готовых к выполнению 
задач специалистов не превышает ты
сячи человек. В сезон они смогут очи
стить порядка 100 кв. км.

Площадь освобождённых террито
рий уже превышает 25 тыс. кв. км, отме
тили в «РАТМ Холдинге». А возводимые 
объекты — дороги, здания и сооруже
ния, линии электропередачи, каналы 
водоснабжения — зачастую требуют 
очистки от взрывоопасных предме
тов на глубину до шести метров. При 
этом работы можно проводить исклю
чительно в тёплое время года.

Разминирование территории может 
проводиться различными способами 
в зависимости от поставленных задач, 
подчеркнул Алексей Крот.

— Выписывается техническое зада
ние, в котором указано, зачем эта тер
ритория очищается, — рассказал он. — 
Так, для ведения сельского хозяйства 
земля обрабатывается на одну глубину, 
для прокладки водопровода или линии 
электропередачи — на другую. Инже
нерные подразделения осуществля
ют поверхностную расчистку, не выяс
няя, что там в глубине. В частности, если 
авиа бомба не взорвалась, она может 
уйти на глубину до пятишести метров. 
Соответственно обнаружить её обыч
ными средствами поиска нельзя.

У военных сейчас очень много задач, 
которые вытекают из ситуации в зоне 
СВО: так как российские подразделе
ния наступают, им приходится снимать 
много минных заграждений, рассказал 
«Известиям» военный эксперт Василий 
Дандыкин. В этой ситуации ресурсов 
для работы армейских сапёров в тылу 
может не хватать.

— А надо ведь запускать производство, 
начинать сеять, чтобы люди занимались 
делом, возвращались к мирной жизни. 
А когда идут подрывы и мирные жители 
гибнут, какое настроение может быть? — 
отметил Василий Дандыкин. — У наших 
сапёров прежде всего задача — обеспе
чение группировки. Сейчас уникальней
ший случай по плотности разминирова
ния, очень много работы. Поэтому если 
лицензия есть на эти работы, то, конечно, 
надо привлекать частные организации.

По словам эксперта, опыт в гумани
тарном разминировании у России есть, 
Международный противоминный центр 
Вооружённых сил РФ им занимался. 
Он считается лучшим в мире, а его воен
нослужащие по праву называются эли
той армии. Центр может готовить высо
коквалифицированные кадры.

Площадь освобождён-
ных территорий уже 
превышает 25 тыс. кв. км. 
А возводимые объек-
ты зачастую требуют 
очистки от мин
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Дела на плаву
Пострадавшему от паводка бизнесу предложили ввести отсрочку по налогам

Милана Гаджиева

В России предлагают отсрочить пла-
тежи по налогам и страховым взно-

сам пострадавшему от наводнений 
бизнесу. Такая инициатива содержится 
в письме «Опоры России» в правитель-
ство (есть у «Известий»). Тысячи малых 
предприятий в Оренбургской, Курган-
ской и Тюменской областях терпят убыт-
ки, поскольку они потеряли имущество 
и не могут продолжать свою деятель-
ность. Ряд послаблений региональные 
власти ввели уже сейчас, но в основном 
они касаются крупного бизнеса. Можно 
ли возместить пять уплывших фур с бана-
нами и при чём здесь параллельный им-
порт — в материале «Известий».

Многие предприниматели в Орен-
бургской, Курганской и Тюменской об-
ластях терпят убытки из-за массового 
паводка. Они теряют имущество, не мо-
гут выполнять договорные обязатель-
ства и как результат приостанавлива-
ют свою деятельность. В связи с этим 
«Опора России» предлагает ввести до-
полнительные меры поддержки по-
страдавшего бизнеса. Письмо с такой 
просьбой за подписью президента де-
лового объединения Александра Ка-
линина направлено на имя премьер-
министра Михаила Мишустина (есть 
у «Известий»).

В частности, рекомендуется пре-
доставить малым и средним предпри-
ятиям (МСП), потерпевшим убытки, 
отсрочки по налогам и страховым взно-
сам. Деловое объединение не уточняет, 
на сколько потребуется отсрочка — это 
будет зависеть от того, когда нормали-
зуется ситуация. Кроме того, в «Опоре 
России» предлагают перенести сроки 
сдачи отчётности и не начислять пеней 

и штрафов по просроченным платежам, 
в том числе за коммунальные услуги.

Также деловое объединение просит 
установить гранты субъектам МСП 
на восстановление бизнеса. Для это-
го рекомендуется выделить средства 
из резервного фонда правительства 

бюджетам пострадавших регионов, 
следует из письма. «Известия» напра-
вили запрос в правительство и Минэк 
с просьбой оценить предложение «Опо-
ры России».

Согласно Налоговому кодексу, в Рос-
сии отсрочка может быть предоставле-
на при ущербе от стихийного бедствия, 
напомнили в Минфине. Там добавили, 
что штрафы и пени по изменённым сро-
кам уплаты в таких случаях также не на-
числяются.

Только в Оренбургской области 
предварительно пострадали более 
3 тыс. предпринимателей, рассказал 
председатель регионального отделения 
«Опоры России» Олег Бочкарёв. Он доба-
вил: убытки доходят до сотен миллио-
нов рублей.

— У одних затопило производствен-
ные базы, у других — складские помеще-
ния с продуктами или дорогостоящим 
импортным оборудованием. У многих 
под воду ушли офисы со всей мебелью 

и техникой, а также подвалы. Есть даже 
случай, когда у человека уплыли пять 
фур с бананами на 15 млн рублей, — по-
делился представитель делового объ-
единения.

Пока определить сумму ущерба 
невозможно, отметил Олег Бочкарёв. 
По его словам, сами предприниматели 
звонят с просьбой, чтобы пришли оцен-
щики и подсчитали размер убытков.

Паводок затронул практически все 
сферы бизнеса — потребительский сек-
тор, промышленные и сельскохозяй-
ственные предприятия, подтвердил 
гендиректор Корпорации МСП Алек-
сандр Исаевич.

Для пострадавших компаний уже 
доступны некоторые меры поддерж-
ки, добавил он. В основном они уста-
навливаются на региональном уровне. 
Так, в Оренбургской области введены 

субсидии на возобновление деятельно-
сти в размере до 500 тыс. рублей. Кроме 
того, МСП могут получить микрозаймы 
по минимальным ставкам, а банкам ре-
комендовано установить кредитные ка-
никулы для них, отметил он.

Помимо этого в Оренбуржье пред-
принимателей освободили от уплаты 
транспортного, земельного и имуще-
ственного сборов, перечислил глава 
Корпорации МСП. Эти меры введены 
до конца 2024-го.

Также власти субъекта снизили на-
логовые ставки по упрощённой системе 
налогообложения (с 6 до 1%, если компа-
ния использует схему с учётом только 
доходов, и с 10 до 5% при подсчёте дохо-
дов и расходов), добавил он. Как прави-
ло, МСП используют именно упрощён-
ку, которая заменяет налоги на прибыль, 
на имущество и на добавленную стои-
мость. Тем не менее малый бизнес по-
прежнему должен платить страховые 
взносы, акцизы, прочие неналоговые 
сборы (например, госпошлины, плате-

жи специальным организациям, порто-
вые сборы) на старых условиях.

Александр Исаевич согласился 
с предложением «Опоры России» ввести 
отсрочки по налогам и страховым взно-
сам. Он считает, что это должно помочь 
малому бизнесу. Предприятия вынуж-
дены простаивать, им нужна поддерж-
ка для покрытия кассовых разрывов, 
пояснил он. Дополнительными мера-
ми могли бы стать арендные каникулы 
и продление сроков исполнения дого-
воров с крупными компаниями, пола-
гает глава Корпорации МСП.

— Безусловно, бизнес возобновит ра-
боту по мере ухода воды и восстановле-
ния инфраструктуры. Дополнительны-
ми факторами выступят отложенный 
спрос на продукцию и восстановление 
производственных цепочек, — уверен 
Александр Исаевич.

В «Деловой России» также поддержа-
ли инициативу «Опоры России» в части 
снижения административной нагрузки 
на МСП в период кризиса. Как считает 
вице-президент, руководитель испол-
кома бизнес-объединения Нонна Ка-
граманян, сейчас это будет большим 
подспорьем любому предпринимате-
лю, который все средства и время дол-
жен сфокусировать на восстановлении 
работы и поддержке своих сотрудников.

Впрочем, по её словам, вопрос с вы-
делением грантов требует более под-
робной проработки в части сумм и ус-
ловий их предоставления, добавила она. 
Как уточнила Нонна Каграманян, нуж-
но однозначно закрепить правила пре-
доставления выплат, чтобы не создать 
прецедент специального или невольно-
го нарушения условий гранта и не подо-
рвать и так хрупкое взаимное доверие 
бизнеса и властей.

В целом в РФ механизмы антикри-
зисной поддержки бизнеса были отра-
ботаны на государственном уровне ещё 
во времена пандемии, когда резкое из-

менение эпидобстановки потребовало 
быстрой реакции властей, напомнил ди-
ректор Высшей школы экономики и биз-
неса РЭУ им. Г.В. Плеханова Дмитрий 
Завьялов. Он отметил: сейчас же пред-
приниматели могут обратиться за по-
мощью через специальный интернет-
портал и оставить там, например, заявку 
на субсидии на зарплаты сотрудникам 
в режиме ЧС.

Инициатива «Опоры России» необхо-
дима субъектам МСП, полагает дирек-
тор Центра экономической географии 
и регионалистики Президентской ака-
демии Степан Земцов. Во-первых, по его 
словам, для многих предпринимателей 
их дело — единственный источник дохо-
да. Целевые выплаты на возобновление 
бизнеса помогут восстановить эконо-
мическую активность в регионах.

Во-вторых, от наводнений постра-
дали приграничные с Казахстаном ре-
гионы, напомнил эксперт. Он добавил: 
соответственно, это может затронуть 
международные цепочки поставок, 
в том числе параллельный импорт, ко-
торый во многом обеспечивает малый 
бизнес.

Экономика и бизнес

Программам максимум
Уязвимости российских приложений сократились почти на треть

Елизавета Крылова

У язвимости российских приложе-
ний сократились почти на треть, 

рассказали участники рынка. Сейчас 
56% программных продуктов содер-
жит незащищённость высокой и наи-
высшей степени критичности (годом 
ранее их было 83%). Большинство сер-
висов в настоящее время находится под 
прицелом хакеров, поэтому их владель-
цы вынуждены усерднее работать над 
безопасностью, отметили эксперты. 
Проблемы с защитой могут привести 
к утечке данных, финансовых средств 
и оттоку клиентов, а также судебным 
искам.

�� ТРЕТЬ ЗАЩИТЫ

Российские приложения за послед-
ний год стали безопаснее для поль-
зователей. Так, например, количество 
уязвимостей сервисов сократилось 
почти на треть. В 2022-м наличие се-
рьёзных проблем было выявлено 
у 83% мобильных сервисов, а в 2023-м 
этот показатель снизился до 56%, го-
ворится в исследовании «Стингрей 
Технолоджиз». Эта платформа про-
водит анализ защищённости прило-
жений.

Исследование проводилось мето-
дом «чёрного ящика», то есть атаку-
ющий не имел доступа к исходному 
коду. Таким образом эксперты изу-
чали возможные векторы и оценива-
ли существующие проблемы. Были 
рассмотрены уязвимости из не-
скольких основных категорий: се-
тевое взаимодействие, конфигура-
ция приложений, хранение ключей 
и сертификатов, чувствительной ин-
формации, а также использование 
крипто графии.

Агрессивные условия рынка вы-
нуждают разработчиков спешить, 
чтобы предоставить клиентам воз-
можность беспрерывно пользовать-
ся сервисами компаний. Проблемы 
с безопасностью могут привести к по-
тере данных и финансовых средств, 
оттоку клиентов и судебным искам, 
отметил гендиректор организации 
Юрий Шабалин.

«Известия» направили запросы 
в Минцифры, а также компаниям — 
разработчикам мобильных прило-
жений.

�� БЕЗОПАСНОСТЬ НЕ 100%

На сегодняшний день российский 
рынок оказался частично отрезан 
от «ключевой» разработки. Многие 
компании, подпавшие под санкции, 
были вынуждены начать пользо-
ваться своими средствами защиты. 
Фактически это другое направле-
ние развития, заявил ведущий ана-
литик Mobile Research Group Эльдар 
Муртазин.

— Все истории про защиту сейчас 
подозрительны, потому что уязвимо-
сти так называемого нулевого дня ха-
рактерны для всех рынков и разрабо-
ток. Россия тут ничем не отличается 
от других стран. В основном дело 
не в качестве работы, а в качестве ин-
струментов, — отметил эксперт.

По его словам, приложения не смо-
гут быть защищены на 100% никогда. 
Не существует никакого списка с пе-
речислением уязвимостей. Изначаль-
но нужно исходить из того, что они 
существуют и не про все известно.

— Можно пытаться оценить «за-
платки», которые ставят компании. 
Организации, безусловно, создают 
специальные контуры, но большая 
часть использует стандартные сред-
ства безопасности. Отдельную за-
щиту приложений никто не делает, — 
подчеркнул аналитик.

Некоторые уязвимости устаре-
вают благодаря усилию разработ-
чиков операционных систем (ОС): 
даже если в приложении осталась 
незащищённость, ею невозможно 
воспользоваться в новых ОС. Ино-
гда так происходит и из-за политики 

магазинов приложений: небезопас-
ный код просто не допустят к публи-
кации, отметил руководитель отдела 
перспективных технологий Positive 
Technologies Николай Анисеня. Каж-
дое обновление ОС приносит новые 
возможности разработчикам, кото-
рые пока ещё слабо исследованы бе-
лыми хакерами, но спустя время не-
защищённости будут найдены и там.

С ними согласен и гендиректор 
TelecomDaily Денис Кусков. Если го-
ворить про уязвимости, то они есть 
у всех приложений. Однако качество 
представляемых сервисов на рын-
ке улучшилось не только у России, 
но и у зарубежных игроков, отме-
тил он.

По словам директора Ассоциации 
профессиональных пользователей 
соцсетей и мессенджеров Владими-
ра Зыкова, раньше все были увле-
чены только получением прибыли 
и оптимизацией продукта, но сей-
час этот тренд изменился — во гла-
ве угла встала безопасность. Ком-
пании активизируют защиту в том 
числе и из-за опасений взлома и соз-
дают резервные копии.

Согласно аналитике магазина приложений RuStore, самыми популяр-
ными в 2023 году в разных категориях оказались «Сбербанк Онлайн», 
Ozon и «2ГИС». Среди неигровых категорий лидируют финансы — на них 
приходится около половины скачиваний, затем идут полезные ин-
струменты. Третье место делят в равных долях покупки, развлечения 
и транспорт. В топе категории финансы — «Сбербанк Онлайн», «Тинь-
кофф» и «ВТБ Онлайн», в полезных инструментах — «МегаФон», «Почта 
Mail.ru» и «Мой МТС», в покупках — Ozon, Wildberries и «Мегамаркет», 
в категории транспорт — «2ГИС», «Яндекс Карты» и «Яндекс Go», а в раз-
влечениях — RUTUBE, «Кинопоиск» и «Яндекс Музыка».
Самыми скачиваемыми играми стали Tanks Blitz, «Симулятор авто-
буса 3D» и «Плюс Сити». В топ популярных игровых категорий вош-
ли симуляторы (14,9% всех скачиваний), приключения (10,9%), эк-
шен (18,6%).
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кой, ужесточением доступа к льгот-
ным программам кредитования. Ещё 
одна причина — в ограничениях меж-
дународных расчётов со стороны за-
рубежных банков, которые уже ска-
зываются на динамике импорта, 
пояснила она.

�� КАКИМ БУДЕТ КУРС 
ДОЛЛАРА В 2024 ГОДУ

Доллар в среднем в 2024-м будет сто-
ить 94,7 рубля (по прошлому про-
гнозу — 90,1). Также в соответствии 
с ожиданиями Минэка в 2025-м «аме-
риканец» будет торговаться в сред-
нем по 98,6 рубля, в 2026-м — 101,2, 
в 2027-м — 103,2.

Снижение курса рубля отчасти 
связано с сокращением физических 
объёмов экспорта и время от вре-
мени возникающими сложностями 
с платежами, пояснил главный эко-
номист «БКС Мир инвестиций» Илья 
Фёдоров. Также на рубль оказыва-
ют давление геополитические риски 
и санкции, отметила ведущий анали-
тик Freedom Finance Global Наталья 
Мильчакова.

— В целом же прогноз Минэка вы-
глядит по-прежнему консерватив-
ным. Не исключено, что его снова 
могут пересмотреть в более опти-
мистичную сторону осенью, когда 
начнут снижаться процентные став-
ки, — заявила эксперт.

Также власти снова стали про-
гнозировать экспортн у ю стои-
мость российской нефти. Ожида-
ется, что в ближайшие четыре года 
она будет торговаться в среднем 
по $65 за баррель. При этом потолок 
на российскую нефть в соответствии 
с западными санкциями составля-
ет $60.

Тот факт, что ведомство вернулось 
к прогнозированию отпускных цен 
на национальную нефть, говорит 
о некоторой стабилизации ситуации 
с мировым спросом на чёрное золото, 
отметил аналитик ФГ «Финам» Нико-
лай Дудченко.

— Вместе с тем ситуация с экспорт-
ной ценой на нефть из РФ осложняет-
ся из-за продолжающегося санкци-
онного давления. Вполне возможно, 
что из-за этого ожидается расши-
рение дисконта российских сортов 
по отношению к мировым бенчмар-
кам, — сказал он.

Что касается Brent, то её стои-
мость, по прогнозам Минэка, в сред-
нем будет на уровне $79,5 за баррель 
в 2024-м (а затем начнёт медленно 
снижаться: до $75,1 — в 2025-м, $72 — 
в 2026-м и $71,2 — в 2027-м).

�� КАК БУДУТ РАСТИ  
ДОХОДЫ НАСЕЛЕНИЯ

Что касается реальных располагаемых 
доходов населения, то они увеличатся 
на 5,2% в 2024-м (в прошлом прогнозе — 
2,7%). Далее рост будет скромнее (3,5% — 
в 2025-м, 3% — в 2026-м и 2,6% — в 2027-м).

На доходах населения естествен-
ным образом сказывается увеличение 
уровня зарплат в высокотехнологич-
ных отраслях промышленности, в том 
числе и в IT-сфере, отметила заведую-
щая кафедрой «Государственное и му-
ниципальное управление» Финансо-
вого университета при правительстве 
РФ Ольга Панина. В Минэке ожида-
ют увеличения зарплат на 6,5% в ре-
альном выражении (в сентябре было 
лишь на 2,5%).

Высокая потребность в кадрах, 
прежде всего в промышленности и вы-
сокотехнологичных отраслях, позво-
ляет предположить, что безработица 
продолжит снижаться, сказала Ольга 
Панина. В ближайшие годы она будет 
на уровне 3% (ранее Минэк прогнози-
ровал 3,1%).

На фоне санкций производ-
ственные мощности отечественных 
предприятий стали расширяться, 
а в некоторых сферах открылись но-
вые производственные направления 
и, соответственно, вакансии, согласен 
доцент ИМЭБ экономического факуль-
тета РУДН Хаджимурад Белхароев.

Процесс импортозамещения за-
пущен — это даёт возможность сни-
зить уровень безработицы, на-
звала ещё одну причину доцент 
базовой кафедры ТПП РФ «Управле-
ние человеческими ресурсами» РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Фарида Мирзабала-
ева. Экономика развивается устойчи-
во, адаптируясь к новым обстоятель-
ствам, поэтому и реальные доходы 
растут, сказала также она.

Несмотря на это, нужны новые 
меры на рынке труда: снижение ба-
рьеров при трудоустройстве, уволь-
нении и переводе работников, пере-
смотр нормы сверхурочной работы, 
считает Константин Тузов из ИПЭИ.

В целом представленный прогноз 
можно охарактеризовать как сдер-
жанно оптимистичный, считает он. 
По многим параметрам достижение 
целевых значений вполне реалистич-
но, уверен эксперт.

При этом, как отметил Максим Ре-
шетников, сохраняются и риски. Сре-
ди них — замедление мировой эконо-
мики и продолжение санкционного 
давления. А также опасения, связан-
ные с ростом предложения товаров 
и услуг в России в условиях, когда ры-
нок труда ограничен.

₽15 млн

предпринимателя, у которого уплыл 
груз бананов

составил убыток

В начале апреля 2024 года на-
чался массовый паводок на реке 
Урал и её притоках. Поднявший-
ся уровень воды вызвал навод-
нения. Сильнее всего они по-
вредили города Оренбургской 
области — сам Оренбург и Орск, 
где прорвало защитные дамбы. 
Стихия также затронула Кур-
ганскую и Тюменскую обла-
сти, из-за чего в регионах введён 
режим ЧС. На 23 апреля с под-
топленных территорий уже 
эвакуи рованы 38,3 тыс. человек.

Справка «Известий»
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Поставили тучку
К майским праздникам дожди и заморозки сменит тепло

Ксения Набаткина

П риятная весенняя погода с тем-
пературами немного выше нор-

мы вернётся в регионы средней по-
лосы только к майским праздникам, 
рассказали «Известиям» метеорологи. 
До этого их жителям предстоит пере-
жить похолодание, вплоть до ночных 
заморозков. Более того, ожидаются 
и осадки, несмотря на то что их уровень 
в Москве и области норму апреля вы-
полнил, а местами даже перевыполнил. 
Зато влажная погода снижает опас-
ность пожаров в период, когда многие 
устремляются на природу, жгут костры 
и траву, отметили эксперты и напомни-
ли — дачникам сейчас важно не только 
соблюдать противопожарные нормы, 
но и тщательно проверить состояние 
проводки в домиках после зимы.

Небольшое похолодание предсто-
ит пережить жителям средних широт 
России в течение ближайших дней, 
сообщили «Известиям» метеорологи. 
Так, в Подмосковье температура воз-
духа в ночь на среду, 24 апреля, может 
опуститься до небольших отрицатель-
ных значений.

— Но, во-первых, похолодание не бу-
дет продолжительным. А во-вторых, 
оно не будет интенсивным, — завери-
ла главный специалист Московско-
го метеобюро Татьяна Позднякова. — 
Даже если температура опустится 
до минус одного градуса, для распу-
скающихся деревьев и первоцветов 
такие заморозки не страшны, по-
скольку большинство садовых куль-
тур ещё не зацветает. Рассаду боль-
шинство людей ещё тоже не высадили 
в открытый грунт.

А начиная с четверга температу-
ра в столичном регионе, по её словам, 
начнёт расти, станет заметно теплее.

— Очень тёплая ночь ожидается 
в пятницу, 26 апреля: 11–13 градусов. 
А дневная температура составит 18–
20 градусов, что выше климатической 
нормы на 3–4 градуса, — отметила Та-
тьяна Позднякова.

В пятницу и субботу температура 
воздуха вновь будет выше климатиче-
ской нормы на 2–3 градуса.

— Температурный режим будет бла-
гоприятствовать тому, что мы войдём 
в эти праздники с хорошим настрое-
нием, — полагает она.

Немного омрачить настроение 
жителей столичного региона перед 
майскими праздниками попытаются 
дожди. Апрель в Москве и Подмоско-
вье уже выполнил месячную норму 
по осадкам, а где-то даже превысил 
её.

— У нас ещё будут дождливыми 
25 и 26 апреля, там прогнозируются 
небольшие осадки. Так что до конца 
месяца количество осадков ещё бу-
дет прибывать, — полагает она.

В пятницу, 26 апреля, не исключе-
ны даже грозы, добавил руководи-
тель прогностического центра «Метео» 
Александр Шувалов. А вот в выходные 
дождей не ожидается, но и температу-
ра немного понизится, хотя и останет-
ся достаточно комфортной: она соста-
вит 12–14 градусов тепла.

С вероятностью 30% в мае в сто-
личном регионе вновь будет избыток 
влаги, добавила Татьяна Позднякова. 
И с вероятностью 55% последний ме-
сяц весны в Москве будет теплее нор-
мы на 1–2 градуса.

В Санкт-Петербурге дождливая 
и прохладная погода задержится 
до субботы, 27 апреля, предупредил 
Александр Шувалов.

— А с 28 апреля произойдёт поворот 
на тепло и переход к погоде с темпера-
турой 18–20 градусов, — прогнозирует 
он. — В праздники всё-таки будет бо-
лее праздничная погода, нежели была 
в прошлую пятницу, когда город зава-
лило снегом.

Общество

 

СИМ-СИМ, не бейся!
Как обезопасить себя при поездках на электросамокате

Кирилл Сазонов

С редства индивидуальной мобиль-
ности (СИМ) уже плотно вошли 

в нашу жизнь и, по сути, стали отдель-
ным видом транспорта. С наступлением 
тёплых дней всё больше людей встают 
на электросамокаты, моноколёса и сиг-
веи. К сожалению, происходят и первые 
ДТП с такой техникой. Как обезопасить 
себя при поездке на СИМ и сделать так, 
чтобы она не привела к печальным по-
следствиям, разбирались «Известия».

�� ПОМНИ О ПРАВИЛАХ

В прошлом году, по данным официаль-
ной статистики аварийности, на рос-
сийских дорогах произошло свыше 
3,1 тыс. ДТП с участием СИМ, в кото-
рых 43 человека погибли (в том чис-
ле семь несовершеннолетних) и почти 
3,2 тыс. получили различные травмы, 
в том числе 1041 ребёнок. Более тре-
ти (32,8%) происшествий зафиксиро-
вано на пересечении проезжей части 
(выезды с прилегающей террито-
рии и перекрёстки). Ещё столько же 
(32,7%) — на пешеходных переходах. 
На тротуарах, пешеходных дорожках 
и в пешеходных зонах произошло 26,1% 
происшествий.

С наступлением очередного сезо-
на использования СИМ в сводках про-
исшествий вновь стали фигурировать 
инциденты с участием этой техники. 

Чтобы поездка на средстве инди-
видуальной мобильности не привела 
к печальным последствиям, а водите-
ли, управляющие СИМ, не пополни-
ли сводку ДТП, перед началом сезо-
на в Госавтоинспекции настоятельно 
рекомендуют выполнить несколько 
простых правил. Прежде всего в ве-
домстве советуют тем, кто использу-
ет такие устройства, внимательно про-
читать ПДД, касающиеся СИМ.

Согласно поправкам к Правилам 
дорожного движения, которые всту-
пили в силу с 1 марта прошлого года, 
средствами индивидуальной мобиль-
ности считаются транспортные сред-
ства, имеющие одно или несколько ко-
лёс (роликов), предназначенные для 
индивидуального передвижения че-
ловека посредством использования 
двигателя (двигателей). В частности, 
к СИМ относятся электросамокаты, 
электроскейтборды, гироскутеры, сиг-
веи, моноколёса и иные аналогичные 
устройства. 

Роликовые коньки, обычные са-
мокаты и скейтборды не являют-

ся СИМ, и человек, использующий 
эти средства передвижения, должен 
подчиняться правилам для пешехо-
дов, отмечают в Главном управле-
нии по обеспечению безопасности 
дорожного движения (ГУОБДД) МВД 
России.

— Лица, управляющие СИМ мас-
сой не более 35 кг, могут передви-
гаться на них по велосипедной или 
велопешеходной дорожке, проез-
жей части велосипедной зоны или 
полосе для велосипедистов. Также 
им разрешено ехать по тротуарам 
и пешеходным зонам, если в этих ме-
стах не установлены дорожные зна-
ки «Движение на средствах индиви-
дуальной мобильности запрещено». 
Нужно помнить, что преимуществом 
на тротуарах и в пешеходных зонах 
обладают именно пешеходы: в случае 
если водитель СИМ создаёт им поме-
хи, он обязан спешиться и вести СИМ 
рядом. Только спешившись, водитель 
СИМ может пересекать проезжую 
часть дороги, причём лишь в установ-
ленных для этого местах, — напоми-
нает заместитель начальника отдела 
пропаганды безопасности дорожного 

движения и профилактики детского 
дорожно-транспортного травматиз-
ма ГУОБДД МВД России полковник 
полиции Антон Белан. 

Если рядом нет ни тротуара, ни ве-
лосипедной дорожки, ПДД разреша-
ют передвигаться на СИМ по проез-
жей части дороги. Но только по ходу 
движения транспорта и лишь по пра-
вому краю и не быстрее 60 км/ч. Для 
передвижения по дороге СИМ должно 
иметь исправные тормоза, фару спе-
реди, красные фонари сзади (должны 
быть включены в тёмное время суток) 
и звуковой сигнал. На автомагистра-
лях, а также на трассах, обозначен-
ных дорожным знаком 5.3 «Дорога 
для автомобилей», движение СИМ 
запрещено, подчёркивают в Госав-
тоинспекции.

В ведомстве также напоминают 
о недопустимости одновременной 
поездки на СИМ нескольких человек 
и перевозки грузов на этих устрой-
ствах. Конструкция электросамо-
ката или электровелосипеда просто 
не рассчитана на такую нагрузку: при 
перегрузе значительно увеличивает-
ся тормозной путь, управлять СИМ 

становится гораздо сложнее, отме-
чают в Госавтоинспекции.

Человек, управляющий СИМ, фак-
тически является таким же участни-
ком дорожного движения, как авто-
мобилист, мотоциклист или пешеход, 
считает член общественного совета 
при МВД России Игорь Моржаретто. 
Поэтому он обязан знать соответ-
ствующие требования ПДД, уверен 
эксперт.

— По моим наблюдениям, зачастую 
ДТП с СИМ происходят из-за того, что 
их водители элементарно не знают 
ПДД и просто не понимают, как они 
должны себя вести в той или иной си-
туации. Будет нелишним, если люди, 
активно пользующиеся электросамо-
катами, перед началом сезона прочи-
тают Правила дорожного движения. 
Возможно, это позволит избежать 
значительной части происшествий 
с участием СИМ, — подчёркивает 
Игорь Моржаретто. 

�� С МЛАДЫХ НОГТЕЙ

Действующие ПДД не ограничива-
ют минимальный возраст, с которого 
разрешается управлять СИМ. Одна-
ко они всё же устанавливают опре-
делённые возрастные ограничения 
на передвижение на таких устрой-
ствах.

— На проезжую часть дороги раз-
решено выезжать на СИМ только ли-
цам старше 14 лет. Водители моложе 
этого возраста могут передвигать-
ся только по тротуарам, велосипед-
ным и велопешеходным дорожкам, 
причём если на СИМ едёт ребенок 
до семи лет, он обязательно должен 
быть в сопровождении взрослого, — 
напоминает Антон Белан.

Он отметил: сотрудники Госав-
тоинспекции постоянно проводят 
профилактические мероприятия 
в образовательных учреждениях, 
где в игровой форме рассказыва-
ют детям и подросткам о правилах 
езды на СИМ, а также отрабатыва-
ют с ними практические навыки 
их управления. Однако, чтобы эти 
знания закрепились у ребёнка, такие 
же беседы постоянно должны прово-
дить и его родители, подчёркивают 
в Госавтоинспекции.

— Необходимо помнить, что элек-
тросамокат или электроскутер — это 
не игрушка, а вполне взрослое тех-
ническое устройство. Перед тем как 
подарить его ребёнку, важно не про-
сто рассказать ему о том, где и как 

можно ездить на СИМ, но и убедиться, 
что он усвоил эти правила и выпол-
няет их. Верхом безответственного 
поведения взрослых является пе-
редача своих аккаунтов для аренды 
электросамокатов несовершеннолет-
ним. Подобные действия абсолютно 
недопустимы, — отмечает замести-
тель начальника отдела пропаганды 
безопасности дорожного движения 
и профилактики детского дорожно-
транспортного травматизма ГУОБДД 
МВД России.

�� ЗАЩИТИ СЕБЯ САМ

В отличие от мотоциклистов, ко-
торых правила обязывают носить 
мотошлем, использование защит-
ной экипировки при передвижении 
на СИМ законодательством не регла-
ментировано. Тем не менее в Госав-
тоинспекции призывают водителей 
такой техники также использовать 
необходимую экипировку.

— Как показывает практика, эти ак-
сессуары значительно снижают тя-
жесть последствий в случае столкно-
вения или падения. Они защищают 
человека от тяжёлых травм при ДТП, 

а в ряде случаев могут спасти жизнь. 
При поездках на СИМ настоятельно 
рекомендуем использовать защит-
ные шлемы, налокотники, наколен-
ники, а в тёмное время суток свето-
возвращающие элементы, — отметил 
Антон Белан.

Его призыв поддерживает и член 
общественного совета при МВД 
России Игорь Моржаретто. Эти за-
щитные аксессуары жизненно не-
обходимы при поездках на элек-
тросамокатах, сигвеях и других 
средствах индивидуальной мобиль-
ности, уверен он.

— Тем, кто часто использует СИМ 
для ежедневных поездок, точно сле-
дует дополнительно позаботиться 
о собственной защите. Шлем или на-
коленники можно купить в любом 
спортивном магазине, места в рюк-
заке они много не займут. Зато в слу-
чае какого-то инцидента они позво-
лят уберечь от травм или сохранить 
жизнь, а световозвращатель сдела-
ет пользователя СИМ заметным для 
водителей и пешеходов, — подчер-
кнул он.

�� ВОДИТЕЛЯМ НА ЗАМЕТКУ

С наступлением активного сезона ис-
пользования СИМ водителям следу-
ет проявлять особую осторожность 
и осмотрительность там, где наиболее 
вероятно внезапное появление лиц, 
использующих эту технику. Среди по-
тенциально опасных мест в Госавто-
инспекции отмечают дворы, участки 
дорог рядом с парками, образователь-
ными и спортивными учреждениями, 
торгово-развлекательными центрами. 

— Водителям необходимо помнить, 
что далеко не все лица, управляющие 
СИМ, являются примерными и зако-
нопослушными участниками дорож-
ного движения. При этом они гораздо 
быстрее пешеходов, а потому могут 
оказаться на проезжей части совер-
шенно неожиданно. Именно поэто-
му при приближении к местам, где 
потенциальная концентрация СИМ 
наиболее велика, следует снизить 
скорость и быть готовым остановить 
машину. Максимально вниматель-
ным надо быть при маневрировании 
во дворах, особенно при движении за-
дним ходом: как правило, обзор там 
часто ограничен другими машинами 
или кустами, из-за которых может не-
ожиданно выскочить человек на элек-
тросамокате, — советует Игорь Мор-
жаретто.

Добиться снижения количества 
ДТП с участием СИМ и тяжести их по-
следствий вполне реальная задача, 
считают в Госавтоинспекции. Однако 
для этого необходимы усилия не толь-
ко сотрудников полиции, но и самих 
водителей СИМ и других участников 
дорожного движения, подчёркивают 
в ведомстве.

Материал подготовлен в рамках 
реализации федерального проек-
та «Безопасность дорожного движе-
ния» национального проекта «Безо-
пасные качественные дороги».

« НУЖНО ПОМ-
НИТЬ, ЧТО ПРЕ-
ИМУЩЕСТВОМ 

НА ТРОТУАРАХ И В ПЕШЕ-
ХОДНЫХ ЗОНАХ ОБЛАДА-
ЮТ ИМЕННО ПЕШЕХОДЫ: 
В СЛУЧАЕ ЕСЛИ ВОДИТЕЛЬ 
СИМ СОЗДАЁТ ИМ ПОМЕХИ, 
ОН ОБЯЗАН СПЕШИТЬСЯ  
И ВЕСТИ СИМ РЯДОМ
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Сбили температуру
Авиакомпаниям предписали высаживать людей при духоте в самолётах

A А в случаях если при под-
готовке к вылету, уже после 

посадки, поддерживать допустимые 
значения по каким-то причинам невоз-
можно, им следует незамедлительно 
высадить людей в терминал аэропорта.

В свою очередь, руководитель 
Рос авиации Дмитрий Ядров в целях 
обеспечения безопасности полётов 
поручил главам перевозчиков при вы-
полнении рейсов в районы с жаркими 
климатическими условиями исклю-
чить эксплуатацию воздушных судов 
с неработающей вспомогательной си-
ловой установкой или с отложенными 
дефектами, которые могут спровоци-
ровать снижение эффективности си-
стемы кондиционирования или регу-
лирования температуры в кабине.

При планировании полётов, в том 
числе в другие страны, авиакомпани-
ям нужно учитывать климатические 
условия, а также проводить допол-
нительные инструктажи экипажей 
о порядке их действий и взаимодей-
ствия с наземными службами аэро-
порта при задержке вылета, говорит-
ся в письме Росавиации.

Кроме того, при задержках рей-
сов перевозчикам предписали прини-
мать незамедлительные меры по ис-
ключению длительного нахождения 
п а с с а ж и -
ров на борту, 
в случае если 
невозможно 
операт и вно 
устранить вы-
явленную 

неисправность. Также им необходи-
мо исключить посадку людей в само-
лёты с неустранёнными неисправно-
стями, не позволяющими приступить 
к выполнению рейса.

Организациям гражданской ави-
ации Росавиация поручила также 
провести по типам воздушных су-
дов анализ наличия, достаточности, 
эффективности уровня знания и пол-
ноты выполнения эксплуатационным 
составом процедур использования 
системы кондиционирования в ус-
ловиях экстремальных температур.

В пресс-службе Ространснадзора 
подтвердили «Известиям» направ-
ления авиакомпаниям таких реко-
мендаций. Там указали: вопрос тем-
пературы в самолётах регулируется 
санитарно-эпидемиологическими 
требованиями, а ответственность 
за их нарушение лежит в сфере ад-
министративных правонарушений 
и регулируется КоАП РФ, что не вхо-
дит в зону компетенций службы.

В Госдуме предложили закрепить 
допустимые значения температу-
ры воздуха на борту пассажирских 
судов в федеральных авиаправи-
лах, поскольку этот параметр влияет 

на комфорт и без-
о п а с н о с т ь 

п е р е в о з -
ки пас-

сажи-
ров, 

особенно в летний период. С такой 
инициативой к министру транспор-
та Виталию Савельеву обратился зам-
пред комитета Госдумы по охране здо-
ровья, кандидат медицинских наук 
Сергей Леонов («Известия» ознакоми-
лись с его письмом). Депутат указал: 
на практике температурные требова-

ния СанПиНа «часто не соблюдаются 
в силу того, что не дублируются в воз-
душном законодательстве».

— В салоне самолёта с ростом тем-
пературы растёт и концентрация 
углекислого газа. Это весьма опас-
ная среда для лю-
дей в целом и осо-
бенно для тех, 
кто страдает сер-
дечно-сосудисты-
ми заболеваниями. 
В итоге всё может 
закончиться присту-
пом стенокардии, — 
сказал депутат.

В пресс-службе «Аэрофлота» со-
общили «Известиям», что письмо 
Рос транснадзора с предложениями 
о соблюдении обозначенных требо-
ваний поступило в адрес авиакомпа-
нии и принято во внимание. Там ука-
зали, что поддержание комфортных, 
в том числе температурных, условий 
в салоне воздушного судна — это один 
из обязательных элементов стандар-
та сервиса, которые перевозчик обе-
спечивал и будет обеспечивать.

— Следует также учитывать, что 
в деятельности любой компании, 
не только работающей в сфере авиа-
перевозок, имеют место обстоятель-
ства непреодолимой силы, которые 
могут существенно повлиять на про-
изводственные процессы, что и про-
демонстрировала, например, недав-
няя ситуация с погодными условиями 
в Дубае, — отметили в «Аэрофлоте».

Кроме того, там уточнили: пере-
возчики, работая в закрытом ин-
фраструктурном пространстве 
аэропортов, во многом зависят от опе-
ративности и ресурсов наземных 
аэро портовых служб.

— Таким образом, ни одна авиа-
компания не застрахована 
от ситуаций кратковремен-
ного превышения темпера-
турного режима на борту воз-

душного судна при полностью 
исправной системе конди-

ционирования 

от 20 до 25
должна быть температура воздуха 
в салоне самолёта

градусов
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РАНний подъём
В России построят научные мегаустановки на экспорт

Андрей Коршунов

В Москве состоялось заседание пре-
зидиума Российской академии наук 

(РАН). На нём рассмотрели програм-
му развития в России синхротронных 
и нейтронных исследований. По сло-
вам президента НИЦ «Курчатовский ин-
ститут» Михаила Ковальчука, на рубеже 
2030-х годов в РФ будет создана лучшая 
в мире исследовательская инфраструк-
тура, основанная на распределённой 
сети мегаустановок. Доступ к ним бу-
дут иметь все российские учёные, так-
же разрабатываются серийные реше-
ния для экспорта.

�� РАВНЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ

Во вторник, 23 апреля, состоялось 
заседание президиума РАН, посвя-
щённое развитию синхротронных 
и нейтронных исследований. В России 
создаётся система исследовательских 
установок мегасайенс-класса, позво-
ляющих достигать прорывных ре-
зультатов в науке и создавать прин-
ципиально новые промышленные 
технологии.

На мероприятии президент Наци-
онального исследовательского цен-
тра «Курчатовский институт» Михаил 
Ковальчук рассказал: в перспективе 
ближайших пяти–семи лет в России 
будет создана лучшая в мире иссле-
довательская инфраструктура, осно-
ванная на сети мегаустановок, рас-
пределённых по всей стране.

Равные возможности по использо-
ванию этих инструментов в научной 
работе получат все российские учёные.

— Мы уже эксплуатируем сеть, ко-
торая с помощью высокоскорост-
ных телекоммуникаций объединяет 
большинство российских научно-ис-
следовательских и образовательных 
организаций. Одновременно мы соз-
даём защищённую межуниверситет-
скую квантовую сеть, которая будет 
запущена в эксплуатацию в этом году. 
Кроме того, на базе отечественной 
инфраструктуры и программного 
обеспечения создаётся националь-
ная облачная платформа, где будут 
производиться все вычисления, об-
работка и хранение научных данных, 
полученных российскими учёными, — 
объяснил Михаил Ковальчук.

Также он подчеркнул, что к работе 
на мегаустановках смогут присоеди-
ниться специалисты из других госу-
дарств. Текущая задача — на базе уже 
имеющихся наработок сформировать 
общее научно-технологическое про-
странство в рамках Союзного государ-
ства, потом — на уровне стран СНГ, а за-
тем — в масштабах БРИКС.

�� КАКИЕ ПОСТРОЯТ 
МЕГАУСТАНОВКИ

Сейчас в рамках Федеральной научно-
технической программы синхротрон-
ных и нейтронных исследований, ве-
дущейся под научным руководством 
Курчатовского института, в России 
создаётся и развивается 12 инфра-
структурных объектов мегасайенс-
класса, уточнил Михаил Ковальчук.

Это источник синхротронного из-
лучения с лазером на свободных элек-
тронах «СИЛА» и источник нейтронов 
«ОМЕГА» в подмосковном городе Про-
твино, ядерный исследовательский ре-
актор ПИК в Гатчине (Ленинградская 
область), кольцевой источник фото-
нов СКИФ в Кольцово (Новосибирская 
область), синхротрон «РИФ» на остро-
ве Русский во Владивостоке (Примор-
ский край), а также комплекс для про-
изводства микроэлектроники «ТНК 

“Зеленоград”». Также ведётся модер-
низация синхротрона «КИСИ-Курча-
тов» в Москве.

Кроме того, добавил учёный, на базе 
ускорительных установок мегасайенс-
класса будет организован комплекс 
ядерной медицины, который объеди-
нит пять ускорительных комплексов 
в Москве, Гатчине и Протвино.

В соответствии с программой все 
вышеперечисленные объекты будут 
введены в эксплуатацию до 2030 года. 
Кроме комплекса «СИЛА», который 
начнёт работать в 2032-м.

�� СЕРИЙНОЕ ПРОИЗВОДСТВО

Кроме уникальных мегаустановок 
в ближайшее время в России начнут 
строить и серийные образцы, которые 
будет коммерчески оправданно экс-
портировать в другие страны.

— Мы реализуем пилотный проект 
по созданию сложного протонного 
синхротрона. Опытный вариант бу-
дет построен на территории Курча-
товского института. Мы делаем его 
таким, чтобы эту машину можно было 
тиражировать на весь мир, — пояснил 
Михаил Ковальчук.

При этом он отметил успеш-
ный опыт международного сотруд-
ничества, накопленный в ходе со-
вместных с дру гими странами 
проектов. Так,≈к примеру, в работе 
исследовательского реактора ПИК 

в Гатчине кроме России участвуют 
Белоруссия, Узбекистан, Иран и Тад-
жикистан. Ожидается, что к проек-
ту в ближайшее время присоединит-
ся Казахстан.

— Использование мегаустановок 
как инструментов подразумевает пе-
реход науки на новый уровень. Напри-
мер, с их помощью у исследователей 
появляется возможность с высоким 
разрешением изучать очень малые 
объекты — практически на уровне 
отдельных молекул. А это — строи-
тельный материал для любых при-
родных конструкций. Поэтому ме-
гаустановки — это основа для науки, 
основанной на природоподобном под-
ходе, — пояснил вице-президент НИЦ 
«Курчатовский институт» Александр 
Благов.

В целом, сообщил он, Курчатов-
ский институт в составе различных 
коопераций эксплуатирует 43 мега-
установки. Это крупнейший пул обо-
рудования класса мегасайенс на тер-
ритории Евразии.

КУЛЬТУРА

« МЫ РЕАЛИЗУЕМ ПИЛОТНЫЙ ПРОЕКТ ПО СОЗДАНИЮ 
СЛОЖНОГО ПРОТОННОГО СИНХРОТРОНА. ОПЫТНЫЙ 
ВАРИАНТ БУДЕТ ПОСТРОЕН НА ТЕРРИТОРИИ КУР-

ЧАТОВСКОГО ИНСТИТУТА. МЫ ДЕЛАЕМ ЕГО ТАКИМ, ЧТОБЫ ЭТУ 
МАШИНУ МОЖНО БЫЛО ТИРАЖИРОВАТЬ НА ВЕСЬ МИР

«Блатная феня не энциклопедия, чтобы оттуда терминами сыпать»
Артист Александр Лойе — о съёмках в сериале «Операция “Карпаты”», погружении в мир бандеровского бандподполья конца 1940-х и работе с Абдуловым

Зоя Игумнова

Хорошее кино — это всегда история 
про взаимоотношения людей, по-

павших в разные экстремальные обсто-
ятельства, будь то война, партизанский 
лагерь, ещё что-то, считает Александр 
Лойе. Актёр сыграл одну из главных ро-
лей в сериале РЕН ТВ «Операция “Кар-
паты”», который 5 мая увидят зрители 
телеканала. Генеральные продюсеры 
проекта — Владимир Тюлин и Анатолий 
Тупицын. Накануне Александр Лойе по-
общался с «Известиями» и рассказал, как 
Уральские горы Пермского края в филь-
ме мимикрировали под ландшафт За-
падной Украины, зачем ему пришлось 
освоить блатной жаргон и почему важ-
но не забывать собственную историю.

Скоро на РЕН ТВ выходит сериал режис-
сёра Олега Фомина «Операция “Карпа-
ты”». Как вы попали в этот проект?

Как говорится, на общих основани-
ях. Мы с Олегом Фоминым давно уже 
дружим и работаем вместе. Изначаль-
но он прислал мне сценарий и сказал: 
«Вот, хочу снимать эту историю. Посмо-
три, что тебе ближе здесь. Кого бы ты хо-
тел сыграть?» Я начал читать и сказал: 
«Ну, Олег, что думать? Тут всё понятно. 
Чума — это не роль, а мечта». — «Ну хо-
рошо, пробуйся». Был большой кастинг. 
Я его прошёл и приступил к работе.

Персона ж колоритный — вор-
рецидивист. Актёру есть где развер-
нуться.

Да, но дело даже не в том, что он сам 
по себе колоритный. Здесь ещё очень хо-
рошо написанная роль. Она интересна 
по своему развитию, драматургически. 
Плюс, конечно, персонаж очень яркий. 
Сыграть Чуму было для меня серьёзным 
актёрским вызовом. Роль большая, от-

ветственная, поэтому тут режиссёр ни-
кому никаких поблажек не делал.

Почему мне нравится работать 
с Олегом Фоминым: он знает, чего 
он хочет от кино. Хорошее кино — это 
всегда история про взаимоотноше-
ния людей, попав-
ших в разные 
экстремаль-
н ые обс то -
я т е л ьс т ва , 
будь то вой-
на или пар-
т и з а н с к и й 
лагерь. И мне 
очень понра-
ви лась 

история взаимоотношений моего ге-
роя Чумы с главным героем Вороном, 
которого сыграл Владимир Верёвоч-
кин. Абсолютно два разных человека, 
ничего общего: один — чекист, второй — 
уголовник. Им приходится впрягаться 
в историю, находить общий язык, что-
бы просто выжить и вернуться домой, 
выполнив задачу.

Ваш герой изъясняется на воровском 
жаргоне. Сложно было освоить этот 
язык?

Сценарий не может вместить всех 
нюансов, которые по мере погруже-
ния в материал я узнавал. Естественно, 

практически весь текст роли был 

мною переделан. Лекси-
кон моего героя не состо-
ит только из жаргонизмов. 
Можно было наприду-
мывать ярких словечек, 
но зрители должны по-
нимать, что к чему. Поэ-

тому главное — было со-
блюсти баланс.

Плюс Чума не толь-
ко вор, он же ещё и «игро-
вой». Или, как это называ-
ется в криминальном мире, 
«шпилевой». Соответствен-
но, надо было мне ещё и кар-
тёжную науку освоить.

И кто помогал вам в познаниях сленга 
и учил играть в карты?

Я нашёл, скажем так, компетентных 
людей в этом вопросе и с ними занимал-
ся. Тут не пойдёшь по пути работы со сло-
варями. Даже если такой словарь блат-
ного жаргона существует. Феня — это же 
не Большая советская энциклопедия, 
чтобы просто оттуда терминами сыпать.

То есть вам не хватило знаний, что «реди-
ска — плохой человек», вы копнули глубже?

Да. Но, понимаете, «редиска» в филь-
ме «Джентльмены удачи» тоже появи-
лась неспроста. Всё-таки в СССР были 
нравственные ограничения. Нельзя 
было воровской жаргон вот так выва-

ливать на экран. Поэтому приходилось 
«падлу» заменять «редиской». Но всё 
равно же хочется, чтобы это было по-
хоже на правду, а не просто люди дела-
ют страшные лица и убеждают всех, что 
они уголовников играют. Понятно, что 
в кино есть свои условности, но долж-
но было выглядеть максимально убеди-
тельно. И у режиссёра получилось.

А где вы нашли специалиста по...?
По фене?

Да.
Её по-разному называют — жар-

гон, феня, блатная музыка. Найти спе-

циалиста в этом вопросе нам помог-
ла счастливая звезда Олега Фомина. 
Мистика или что-то другое, но у него 
всегда так: если Олег что-то задумы-
вает, всё само приходит. Я не склонен 
к мистификации, но он в эту свою звез-
ду верит.

И в этот раз всё само сложилось. 
Нужные люди сами попали в его поле. 
Когда понадобился специалист по во-
ровскому сленгу, он вдруг материали-
зовался и стал консультантом на карти-
не. Он же помог освоить мне карточную 
игру. А потом сыграл ещё и роль в се-
риале.

К вам жаргонизмы не прилипли?
Если вы обратите внимание, 

у нас сейчас многие разговаривают 
на каком-то приблатнённом языке, осо-
бенно молодёжь. Причём зачастую даже 
не понимают, что они говорят. Напри-
мер, слова типа «зашквариться», кото-
рые просто на каждом шагу. Кому инте-
ресно, можете поискать, что это значит. 
Может, тогда не будут разбрасывать-
ся словами.

Вы знаете, главной задачей было 
не напихать как можно больше харак-
терных слов в текст роли, а чтобы об-
раз создать в целом. Прелесть сериала 
«Операция “Карпаты”» в том, что у нас 
нет Терминатора. И Володя Верёвоч-
кин не Джеймс Бонд во фраке, который, 
не замарав белых манжет, раскидыва-
ет врагов налево и направо. Мы два че-
ловека, попавших в очень опасную си-
туацию, из которой каждый выруливает 
по-своему, в соответствии с поставлен-
ными задачами.

Когда мы с режиссёром и худож-
ником по костюмам оговаривали де-
тали образа моего героя, это должен 
был быть некий франт, щёголь вроде 
Мишки Япончика. Но это неподходя-

щая ко мне история. В итоге поменял 
всё: внешность, манеры, отношение 
к жизни. Хотелось сделать его ярким, 
но не нарочитым, не карикатурой. Так 
бывает, когда актёры, получившие роль 
Сталина, обязательно курят трубку, го-
ворят с грузинским акцентом и щурят 
глаз. В итоге получается не образ, а пло-
хой анекдот.

Какие горы в сериале сыграли Карпаты?
В Пермском крае и в Подмосковье. 

Карпатами служили как раз Пермские 
горы. Там очень красиво — и очень по-
хоже.

Для меня это знакомые места. Свою 
первую главную роль я сыграл в филь-
ме «Транти-ванти», который снимали 
в Перми в 1988 году. А не так давно Антон 
Богданов там же снимал по книге перм-
ского автора Льва Давыдычева карти-
ну «Иван Семёнов: Школьный перепо-
лох» и пригласил на одну из ролей меня.

Вообще, «Операция “Карпаты”» фи-
зически напряжённая история. Пото-
му что снимали даже не в Перми, а в го-
рах. Половина группы жила в городке 
Лысьве, а другая половина — в Чусовом. 
Каждый день нам приходилось ездить 
на съёмки в горы за 150–200 км. На до-
рогу два часа, потом ещё 12 часов смены 
и два часа обратно. Мы не успевали по-
ужинать — приезжали, в душ и падали 
спать. А ведь надо же было ещё подгото-
виться к съёмкам. Потому что с утра всё 
заново. В таком ритме жили месяца два.

« МНЕ ОЧЕНЬ ПОНРАВИЛАСЬ ИСТОРИЯ ВЗАИМО-
ОТНОШЕНИЙ МОЕГО ГЕРОЯ ЧУМЫ С ГЛАВНЫМ ГЕ-
РОЕМ ВОРОНОМ, КОТОРОГО СЫГРАЛ ВЛАДИМИР 

ВЕРЁВОЧКИН. АБСОЛЮТНО ДВА РАЗНЫХ ЧЕЛОВЕКА: ОДИН — 
ЧЕКИСТ, ВТОРОЙ — УГОЛОВНИК. ИМ ПРИХОДИТСЯ ВПРЯ-
ГАТЬСЯ В ИСТОРИЮ, НАХОДИТЬ ОБЩИЙ ЯЗЫК
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на этапе руления или стоянки, что 
показало произошедшее в Бангкоке 
с рейсом «Аэрофлота» SU815 26 мар-
та, — пояснили в авиакомпании.

Там добавили, что в предупреди-
тельных целях «Аэрофлот» усилил 
взаимодействие с наземными служ-
бами всех аэропортов в преддверии 
летнего сезона.

В Red Wings сообщили, что в их вну-
тренних документах уже отражены 
требования к значениям температу-
ры воздуха в салоне и авиакомпания 
принимает все меры, чтобы поддер-
живать значения в пределах 20–25 °C.

— При подготовке к вылету в жар-
кое время с пассажирами на борту 
всегда работает стационарная си-
стема кондиционирования или на-
земный источник. Также по реше-
нию командира воздушного судна 
кабинный экипаж открывает двери, 
а на выходе организовывается де-
журство бортпроводника, — пояс-
нили в организации.

В других крупных авиакомпаниях, 
Минтрансе, Росавиа-

ции и Роспотреб-
надзоре на запрос 

« И з в е с т и й » 
не ответили.

Поддерживать температурный 
режим в самолётах, которые стоят 
на земле, — это более сложная зада-
ча, она требует от перевозчиков до-
полнительных расходов (на наземный 
источник кондиционирования, рабо-
ту вспомогательной силовой установ-
ки), отметил руководитель аналити-
ческого центра Государственного 
научно-исследовательского институ-
та гражданской авиации Фёдор Бори-
сов. Тем не менее, по его словам, эко-
номить на этом нельзя, потому что это 
не услуга, а требование и речь идёт 
не столько о комфорте, сколько о без-
опасности и здоровье пассажиров.

— Было бы правильнее продублиро-
вать допустимые температурные зна-
чения на борту воздушных судов в ави-
ационном законодательстве, чтобы это 
стало для перевозчиков 
обязательной нормой, 
а не просто рекоменда-
тельной, — указал эксперт.

Если установить чёт-
кие критерии (допусти-
мый уровень температу-
ры) и строгие требования, 
как действовать, то авиа-
компании станут их при-
держиваться, а если будут 
только общие рекомендации, 
то перевоз-
чики начнут 

действовать «по обстоятельствам», 
согласился исполнительный дирек-
тор агентства «Авиапорт» Олег Пан-
телеев. В случае закрепления этих 
норм в федеральных авиаправилах 
за соблюдением авиакомпаниями 
требований будет следить регуля-
тор в лице Росавиации, добавил Фё-
дор Борисов.

Эксперт считает, что верхний по-
рог микроклимата в самолётах (25 °C) 
должен быть снижен. Это выше реко-
мендованной Всемирной организа-
цией здравоохранения температуры 
в помещении (24 °C). При этом надо 
учитывать специфику самолётов, где 
очень компактно находится много лю-
дей, которые сами являются источни-
ком тепла, пояснил он.

По словам главы «Общественной 
потребительской инициативы» Оле-
га Павлова, для защиты своих прав по-
страдавший пассажир может по-

дать жалобу в Роспотребнадзор 
или обратиться в суд за ком-

пенсацией причинённого 
вреда, а также предъявить 

претензии перевозчику 
за попытку оказать за-

ведомо некачествен-
ную услугу.
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Спорт

Спорт на экспорт
Лунёв — чемпион Азербайджана,  
Кокорин забивает на Кипре 

Роман Кольцов 

Ф утболисты из России в скором вре-
мени завершат свои выступления 

в европейских лигах. Интрига в неко-
торых чемпионатах ещё жива, в самом 
разгаре плей-офф еврокубков, но уже 
можно подводить промежуточные 
итоги. О том, как наши парни проводят 
спортивную кампанию за рубежом, — 
в материале «Известий».

�� АНДРЕЙ ЛУНЁВ

«Карабах» (Азербайджан), 32 года 
(29 игр в сезоне, 38 пропущенных го-
лов и 9 матчей на ноль)

Экс-голкипер «Зенита» с уверенно-
стью может занести сезон в «Караба-
хе» себе в актив. Для этого есть как ми-
нимум три причины. Во-первых, Лунёв 
вместе с «Карабахом» досрочно стал 
чемпионом Азербайджана — за восемь 
туров до окончания первенства.

А ещё бакинская команда знатно 
пошумела в Лиге Европы. Подопечные 
Гурбана Гурбанова уверенно прошли 
групповой этап и чуть не сломили со-
противление непобедимого «Байера» 
в 1/8 финала. Немцам удалось вырвать 
победу лишь в компенсированное вре-
мя благодаря дублю Патрика Шика.

Также Андрей впервые за долгое вре-
мя получил вызов в сборную России — 
на товарищеские матчи против Сербии 
и Парагвая.

Контракт Лунёва с «Карабахом» дей-
ствует до 30 июня 2024 года, и, учиты-
вая его игру в этом сезоне, руковод-
ство азербайджанской команды может 
не продлить его лишь по одной причи-
не — не связанной с футболом.

�� ЮРИЙ ЛОДЫГИН

«Панатинаикос» (Греция), 33 года 
(16 игр в сезоне, 9 пропущенных го-
лов и 9 матчей на ноль)

Для ещё одного бывшего вратаря «Зе-
нита» сезон получается скачкообраз-
ным. Юрий нечасто довольствуется 
игровым временем, но имеет все шансы 

стать чемпионом Греции вместе с «Па-
натинаикосом».

По ходу чемпионата Лодыгин про-
игрывал конкуренцию сначала итальян-
цу Бриньоли, а затем поляку Драговски, 
но порой выдавал сумасшедшие мат-
чи. Одним из наиболее ярких перфор-
мансов российского голкипера стала 
январская игра против «Олимпиакоса» 
в Кубке Греции, где Юрий с рассечени-
ем принёс победу своей команде в по-
слематчевой серии пенальти.

Стоит отметить и то, что Лодыгин 
впервые за восемь лет получил пригла-
шение в сборную России. Правда, пока 
дебютировать при Валерии Карпине 
ему так и не удалось.

�� МАГОМЕД ОЗДОЕВ

ПАОК (Греция), 31 год (46 игр в сезо-
не, 7 голов и 1 передача)

Полузащитник, который, так же как 
и Лодыгин, борется со своей командой 
за чемпионство в Греции, ударно про-
вёл 2023 год и немного поумерил пыл 
в 2024-м.

До января Магомед забил пять мячей 
в 15 встречах чемпионата и находился 
в топ-10 снайперов. И это было удиви-
тельно, поскольку он никогда не отли-
чался высокой результативностью.

После Нового года Оздоев остался 
в основной обойме, но перестал играть 
по 90 минут. Кроме того, упала резуль-
тативность: всего один забитый мяч 
во второй части чемпионата — 8 апре-
ля в ворота АЕК.

В Лиге конференций ПАОК добрался 
до стадии 1/4 финала, в которой уступил 
«Брюгге». Тем не менее греческий клуб 
и сам Оздоев оставили приятное впе-
чатление на еврокубковой арене.

�� АЛЕКСЕЙ МИРАНЧУК

«Аталанта», 28 лет (32 игры в сезоне, 
4 гола и 11 передач)

Как же российские болельщики пе-
реживали из-за того, что наш полуза-
щитник попал в немилость Джан Пьеро 
Гасперини! Ближе к зиме ходили разго-
воры, что Алексей наконец-то вырвется 
со скамейки «Аталанты» и найдёт себе 
новый клуб, но как же всё поменялось! 
В 2024 году Миранчук — один из лиде-
ров бергамасков, и это не преувеличе-
ние: 3+7 в 19 матчах.

Форма Алексея помогает «Аталан-
те» участвовать в борьбе за еврокуб-
ки. О топ-3 мечтать уже не приходит-
ся: отставание от «Ювентуса» три очка, 
но зато есть хорошие шансы выиграть 
Лигу Европы. В 1/4 финала команда Гас-
перини неожиданно обыграла «Ливер-
пуль» и попала в следующем раунде 
на «Марсель». Российский футболист 
впервые за долгие годы может выиграть 
еврокубок, осталось сделать два шага.

«Я вообще пока не понимаю, что происходит, это какая-то сказка»
Хоккеист «Металлурга» Дмитрий Силантьев — о том, как за год сделал шаг от ВХЛ до борьбы за Кубок Гагарина

Алексей Фомин 

М агнитогорский «Металлург» в шаге 
от завоевания третьего в своей 

истории Кубка Гагарина. Уральский 
коллектив ведёт 3:0 в финальной серии 
плей-офф КХЛ против ярославского 
«Локомотива». Если вечером 24 апреля 
подопечные Андрея Разина выиграют 
в гостях четвёртый матч противостоя-
ния, то трофей достанется им.

Одним из лидеров «Магнитки» не-
ожиданно стал нападающий Дмитрий 
Силантьев, проводящий первый сезон 
в КХЛ. Он оказался не нужен москов-
скому «Спартаку» и казанскому «Ак 
Барсу», мало играя даже в их фарм-
клубах в Высшей хоккейной лиге (ВХЛ). 
Однако в прошлом сезоне в той же ВХЛ 
провёл результативный сезон в соста-
ве ХК «Рязань», после чего зацепился 
за шанс в Магнитогорске. В нынешнем 
плей-офф КХЛ 23-летний хоккеист на-
брал в 19 матчах 16 (5+11) очков по си-
стеме «гол + пас». Большинство его за-
брошенных шайб и результативных 
передач пришлось на решающие мо-
менты в тяжело складывавшихся для 
команды матчах.

В частности, в нынешнем финале го-
левая передача Силантьева помогла 
«Магнитке» выиграть дома второй матч 

(1:0), а гол в третьей встрече помог до-
биться, возможно, ключевой победы 
в гостях в овертайме (2:1). В интер-
вью «Известиям» Дмитрий 
объяснил, как умудрил-
ся столь успешно 
сыграть в своём 
дебютном се-
зоне в КХЛ, 
за счёт чего 
его команда 
так близка 
к триумфу 
и есть ли 
б о л ьш а я 
р а з н и ц а 
в условиях 
по сравне-
нию с «Ря-
занью».

Для вас было неожиданным, 
что поведёте 3:0 в финальной 
серии?

Возможно, такого пре-
имущества мы не ждали. 

Но вся наша команда хорошо 
поработала на протяжении 

трёх матчей серии. Особен-
но в третьей встрече здоро-
во выложились — хорошо 

сыграли в обороне, реали-
зовали свои моменты. Идём 
дальше.

Можно сказать, что третий 
матч выдался особенно слож-
ным? Всё-таки много вы играли 
в обороне, не так доминирова-
ли, как в двух первых матчах.

Мы готовились к этому. По-
нимали, что игра может пой-

ти не так, как в первых 
двух матчах, кото-

рые мы провели 
у себя дома 

в Магни-

тогорске. Было ясно, что в их домашней 
игре в Ярославле всё будет по-другому. 
Что под рёв своих трибун «Локомотив» 
побежит вперёд. Мы были к этому го-
товы. И хорошо оборонялись, что при-
несло победу.

Как получилось, что настолько успеш-
но выступаете в свой дебютный сезон 
в КХЛ и в шаге от трофея?

Ну ещё рано говорить о победе 
в Кубке Гагарина... Хотя в целом я вооб-
ще пока не понимаю, что сейчас про-
исходит, это реально какая-то сказка 
(улыбается). Поэтому... Ещё нужен шаг. 
А пока готовимся и идём дальше.

А почему так легко вам удалось адапти-
роваться в КХЛ после ВХЛ?

Потому что у нас вся команда игра-
ет на пределе своих возможностей. Все 
четыре звена выступают ровно. Каж-
дый может забить шайбу, поэтому и мне 
проще играть среди таких ребят. Я ста-
раюсь им только помогать. Считаю, 
что надо в первую очередь правильно 
играть, на команду. Главное, чтобы «Ме-
таллург» побеждал. А все эти мои голы 
забудутся. Ключевое — это командные 

успехи, то есть вы-
игранные матчи 
и победа в турнире. 

Поскольку для неё нужно сделать ещё 
один шаг, стараюсь думать не о своей 
статистике, а о том, как помочь «Магнит-
ке» победить.

И всё-таки чему вы так научились в «Ря-
зани», что с ходу заиграли в «Магнитке»?

Век живи — век учись (улыбается). 
Тут нельзя сказать что-то конкретное. 
Просто необходимо работать каждый 
день, отдавать все свои силы на каж-
дой тренировке, в каждой игре. Чело-
век всегда учится чему-то новому. И то, 
что у меня сейчас, — это не предел. Это 
только начало.

Выступление в КХЛ за такой богатый 
клуб, как «Металлург», — глоток свежего 
воздуха на фоне ВХЛ, где многие коман-
ды экономят на чартерах и на выездные 
матчи приходится ездить на автобусах?

Честно говоря, не сильно обратил 
на это внимание. Конечно, поприятнее 
и полегче самолётами летать на выезды. 
Больше времени остаётся на восстанов-
ление. Но не скажу, что в тяжести выез-
дов большая разница между КХЛ и ВХЛ. 
Всё равно ты отдыхаешь и в автобусе, 
когда куда-то долго едешь. Главное — 
правильно себя настроить. То есть раз-
ница здесь только в нюансах — она не та-
кая глобальная.

Год назад могли представить себе, что 
весной 2024 года будете в одной победе 
от завоевания Кубка Гагарина?

Нет, конечно. Я вообще не мог пред-
ставить, что буду в плей-офф КХЛ 
играть. Повторюсь, не понимаю, что 
происходит. Это сказка какая-то. По-
этому надо просто готовиться и идти 
дальше. Один шажочек остался.

Часто считается, что, если молодой игрок 
к 20 годам не дебютировал в КХЛ, значит, 
дальше у него мало шансов подняться 
на этот уровень. Вы как переживали пе-
риод, когда не были востребованы даже 
в ВХЛ?

Я всегда стараюсь работать. Надо 
верить — это главное. Вера и работа — 
и будет у тебя везение. Вот у меня сейчас 
так получается. Мне доверяют в «Метал-
лурге», я стараюсь оправдать доверие 
и воспользоваться этим шансом, при-
нося пользу команде.

Олег Кошелев 

Т уры среди недели — редкое явление 
в российском футбольном календа-

ре. Но игры были перенесены по веской 
причине — из-за выборов президента 
Российской Федерации, проходивших 
15–17 марта. Зная все обстоятельства, 
можно с уверенностью сказать, что та-
кого контекста в марте не было бы. Во-
первых, мы увидим дерби обескров-
ленного ЦСКА и начавшего очередную 
новую жизнь «Спартака». Во-вторых, со-
вершенно иную ценность теперь имеют 
матчи с участием команд из нижней ча-
сти таблицы.

Во взаимоотношениях «Спарта-
ка» и ЦСКА было некоторое затишье — 
постковидные матчи практически не за-
помнились. Рекордсмен по количеству 
дерби Акинфеев называл те игры тух-
ленькими. Но последние три встречи 
получились что надо! 2:2 на Песчанке 
осенью 2022-го с перебранкой Абаска-
ля и Федотова, тот же счёт в Тушино че-

рез год со спасительным голом Медины, 
только что сменившего красно-синюю 
футболку на красно-белую. А между 
ними — домашняя победа «Спартака» 
с дублем Промеса и запоминающимся 
интерактивом в исполнении Соболе-
ва и Роши.

Продолжения в этот раз не будет: 
бразильский защитник в четверг не сы-
грает, он получил красную за грубый 
фол против игрока «Ахмата» Садула-
ева. Вообще, матч с грозненцами стал 
настоя щим кошмаром для армейцев: до-
машнее поражение от аутсайдера и по-
теря трёх основных игроков — помимо 
Роши красную получил Дивеев, а у Фай-
зуллаева перебор жёлтых.

Что делать Федотову, который по-
терял трёх ведущих футболистов? 
Тут вариантов немного. Самый оче-
видный: Агапов с фланга возвраща-
ется в центр обороны и создаёт трой-
ку с Мойзесом и Зделаром, на правом 
краю выходит Келлвен, на левом — Гай-
ич. Кандидат на замену Файзуллаева 

тоже очевиден — это Давила. На острие 
выйдет Мусаев, под ним Чалов и чили-
ец, в центре — Обляков и Мендес. Фе-
дотов вообще мастер переводов игро-
ков на не ожиданные позиции (один 
Агапов в роли латераля чего стоит), 
но здесь вряд ли стоит ждать больших 
сюрпризов.

«Спартак» перед этим дерби куда ме-
нее предсказуем. В команде началась 
новая жизнь после расставания с Аба-
скалем. Началась неплохо — приемле-
мая с эмоциональной точки зрения 
ничья в Петербурге и впечатляющий 
разгром «Ростова» на выезде.

Но каким будет «Спартак» с ЦСКА — 
предположить очень сложно. Сыграет 
ли снова с тремя центральными защит-
никами, отзеркалив схему Федотова? 
Выйдет ли в старте Соболев, начи-
навший в Ростове в запасе? А может, 
наконец-то с первых минут сыграет 
Джикия? Пока у нас слишком мало на-
смотренности, чтобы наверняка преду-
гадывать даже такие базовые моменты.

Безусловно, «Спартаку» повезло 
в Ростове — победу красно-белых пре-
допределили ошибки Песьякова в нача-
ле второго тайма. Но нельзя не отдать 
должное Слишковичу за то, как он под-
готовил команду к игре по конкретному 
сопернику. «Спартак», у которого этой 
весной возникли большие проблемы 
с атакой, впереди действовал на самых 
тонких моментах карпинского футбо-
ла — высокой линии обороны и обяза-
тельного розыгрыша через вратаря.

Игра ЦСКА тоже нестабильна, и вре-
менный тренер «Спартака» наверняка 
постарается надавить на недостатки 
обороны, особенно с учётом кадровых 
потерь соперника. Одно можно сказать 

точно: красно-белые подходят к дерби 
в хорошем настроении. Команда выдох-
нула и расправила плечи после расста-
вания с тренером, сотрудничество с ко-
торым изжило себя. А элементарная 
уверенность в себе может стать зало-
гом успеха.

«Зенит» дома сыграет с «Рубином», 
и от этой встречи сложно ожидать 
чего-то захватывающего. Глядя на игру 
чемпиона в подавляющем большинстве 
матчей, создаётся ощущение, что в Пе-
тербурге решают какую-то обязатель-
ную техническую задачу. 1:0 с «Бал-
тикой», 1:0 с «Оренбургом» — «Зенит» 
тратит ровно столько сил и эмоций, что-
бы взять дежурные три очка и прибли-
зиться к очередному титулу. Но наблю-
дать за этим совершенно неинтересно, 
особенно нейтральному зрителю. Чем-
пионство никуда не денется, а дальше 
в «Зените» должны крепко подумать над 
какими-то кадровыми решениями, если 
будет стоять задача повысить зрелищ-
ность и мотивацию.

«Рубин» — пожалуй, единственная 
команда из нижней части таблицы, ко-
торая относительно спокойно может 
доигрывать оставшиеся шесть туров. 
Семь команд, располагающихся ниже, 
будут участвовать в битве за выжива-
ние, какой у нас, пожалуй, не было ни-
когда.
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